
вается. И раз уж теория начала 

нашего вымирания на планете 

озвучена, то эти самые жиры 

вкупе с вирусами типа MERS, 

думаю, сыграют в нем не послед-

нюю роль. Трансжиры получают 

путем гидрогенизации: через 

растительное масло, нагретое 

до 200 градусов, пропускают под 

давлением водород. Причем такой 

молекулы, которая при этом воз-

никает, в природе нет. Поэтому, 

когда она попадает к нам с пищей, 

организм не знает, что с ней де-

лать. Но и отличить вредные мо-

лекулы жиров от невредных не 

может. Молекула же трансжира, 

попадая в кровоток, ведет себя 

очень активно, идет на постро-

ение мембран клеток, вытесняя 

оттуда более полезные омега-6 

и омега-3 жиры. А вытеснив, за-

купоривает мембрану, нарушает 

межклеточный обмен питатель-

ных веществ и приводит к целому 

букету патологий.

И тут все мировое научное 

сообщество едино во мнении: 

трансжиры вредны безусловно, 

они сокращают нашу жизнь. Ка-

залось бы, раз такое дело, то их 

надо взять и отменить?! Но вот 

незадача: они много дешевле 

естественных привычных про-

дуктов, да и хранятся дольше. 

А это уже адская дилемма: конф-

ликт научной истины и чьей-то 

совести с бизнес-интересом.

В России первая установка по 

гидрогенизации масел была по-

строена еще в 1909 году в Каза-

ни и использовалась для полу-

чения сырья для мыловарения. 

Но потом оказалось, 

что от мыла до пищи – 

один шаг. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Где рубильник 
у «электромайдана»

Бедная 
Армения! 
Неужели и ей 
придется 
учиться 
на своих 
ошибках?

Друг 
с большими 
ушами
Скандал с 
подслушиванием АНБ 
трех президентов 
Франции задел галлов 
за живое

ПОДЫТОЖИМ? 4

Удачная площадка 
для большого бизнеса

Крупнейшая 
энергетическая 
госкомпания 
«Роснефть» 
укрепляет позиции 
на перспективных 
рынках

Виктор Раков:
Негодяев и мерзавцев 
я уже наигрался

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

К
анули в Лету кампании 

по борьбе с «белой смер-

тью» – сахаром и солью. 

И с нитратами в арбузах 

и дынях (помните, как не 

так уж давно главный санитар-

ный врач Онищенко арестовы-

вал то один арбузный развал, то 

другой?). Еще была чернобыль-

ская черника. Потом вдруг за-

клеймили привычные яйца – не 

больше одного в неделю. Затем 

их реабилитировали – ешь не 

хочу. Хотя сейчас, кажется, сно-

ва яйца того-с… Какой-то биз-

несмен завез в Россию зеленый 

кофе, и нельзя было войти в Cеть, 

чтобы оттуда не выскочило пред-

ложение купить его немедлен-

но и сразу же похудеть, да еще 

память улучшить и получить 

эластичные сосуды… Чуть было 

не забыла про пальмовое масло, 

о котором производители любят 

писать совсем ме-е-ленько…

Но есть, оказывается, продукт 

и пострашнее. Трансжиры назы-

Транс от жира
Содержание опаснейшего продукта в наших чипсах, тортах и прочих майонезах 
достигает 30%. Инстинкт самосохранения в России оказался слабее бизнес-аппетитов

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Итак, пляски с бубном вокруг 

главного тренера футбольной 

сборной России продолжают-

ся. На вызвавшем ажиотаж 

заседании исполкома РФС 

всеми предсказанной отстав-

ки Фабио Капелло не случи-

лось. Министр спорта Виталий 

Мутко продолжает сериал 

под названием «Переговоры 

с доном Фабио об условиях 

расторжения контракта». Все 

остальное покрыто мраком.

ИВАН ДМИТРИЕНКО

Говорят, министр специально 

ездил на Петербургский между-

народный экономический форум, 

чтобы обсудить вопрос о Капелло 

с президентом страны. Официаль-

но сей факт не подт верждают, но 

мы-то знаем: главе государства не 

впервой браться за футбольный 

штурвал. Одно время Путин перед 

стартом чемпионата России ре-

шал вопрос с телетрансляциями. 

Спасал от краха бедствовавшие 

«Томь» и «Крылья Советов». Как 

лев бился за право России при-

нять мировое первенство в 2018 

году... Но почему же наш футбол 

не может существовать без высо-

кой опеки? И когда в конце кон-

цов наши спортивные чиновники 

начнут работать эффективно и в 

открытую, без интриг и подковер-

ной возни? Слово экс-капитану 

сборной России Александру МО-
СТОВОМУ, выступавшему в Ис-

пании, Франции и Португалии.

– Честно говоря, не припом-

ню, чтобы за рубежом полити-

ки так долго и безрезультатно 

обсуждали детали соглашения 

с главным тренером националь-

ной сборной. Это не их масштаб. 

Понятно, когда державы спорят 

за право получить мундиаль, тут 

роль первого лица трудно  пере-

оценить. Но здесь-то что? От-

ставка тренера сборной – стан-

дартная футбольная ситуация. 

Просто удивительно, если вся 

эта некрасивая эпопея дошла до 

президента страны. Представь-

те: король Испании Филипп VI 

увольняет наставника «крас-

ной фурии» Висенте Дель Боске. 

Ха-ха! Да, пару месяцев назад 

в Испании возник серьезный 

спор по поводу распределения 

доходов от телетрансляций, и 

клубы объявили бойкот. Но и тог-

да разбирательство происходило 

на уровне Министерства спорта, 

не касаясь политиков и руково-

дителей страны. А ведь футбол 

в Испании – больше чем игра!

У нас же столько шума и возни 

вокруг Капелло, что диву даешь-

ся. Все под ковром, непрозрачно. 

У меня ощущение, что многие да-

лекие от футбола люди заинтере-

сованы в этом «византийстве», 

в отсутствии четких, прозрачных 

правил игры лишь потому, что 

в мутной воде легче отпилить от 

больших денег, которые крутятся 

в нашем футболе.

Кстати, это даже хорошо, что 

в связи с кризисом денег в фут-

больном хозяйстве становится 

меньше. Может, хотя бы это об-

стоятельство отпугнет случай-

ных людей? А решения наших 

чиновников и функционеров от 

спорта лишатся и чрезмерного 

купеческого размаха, и того хи-

трованства, которое так раздра-

жает всех болельщиков и специ-

алистов.  Т

Пляски с бубном вокруг дона Фабио
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Не в пользу 
бедных

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Министр финансов Антон Силуанов опять 

нашел лишние деньги в карманах мало-

имущих. Он предлагает частично замо-

розить на три года пенсии и социальные 

выплаты, снизив их индексацию с факти-

ческой инфляции до расчетной, которая 

почти вдвое ниже. От этой нехитрой опера-

ции казна разбогатеет на 2,5 трлн рублей. 

Пенсионеров в России 38 млн и, получает-

ся, каждый выложит из кармана по 60–65 

тысяч рублей.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«Индексация должна соответствовать воз-
можностям Пенсионного фонда, возмож-
ностям бюджета и соответствовать нашим 
целевым показателям, – говорит министр, но 
делает оговорку: – Решений пока не принято. 
Будем обсуждать».

На самом деле процесс уже запущен. 
В 2015 году трудовые пенсии были проин-
дексированы лишь в феврале – их страховая 
часть выросла на 11,4% (официальная инфля-
ция 2014 года). Но раньше к пенсии добавля-
лась апрельская доиндексация: в 2013-м – 
еще 2,5%, в 2014-м – 3,3%. Сейчас власть от 
нее отказалась, поскольку в стране замедлил-
ся рост зарплат и снизились доходы ПФР. 

В итоге пенсионеры стали беднее: по оцен-
кам независимых экспертов, потребитель-
ские цены выросли на 16–17%. Это фактиче-
ски признало даже правительство. В апреле 
Дмитрий Медведев подписал постановление, 
по которому показатель прожиточного мини-
мума за I квартал 2015-го был повышен на 
17%, а для несовершеннолетних – на 20,1%.

А в мае Росстат представил данные о ко-
личестве россиян, чьи доходы не превышают 
новый прожиточный минимум. Выяснилось, 
что 16,1 млн жителей – за чертой бедности, 
а это 11,2% от общей численности населения. 
Годом раньше таких было 10,8%. 

Цены продолжают расти: в июне статистики 
отметили наибольшее подорожание с начала 
года: овощей – на 26,7%, фруктов – на 24,9%, 
рыбы и морепродуктов – на 17,4%, сахара, 
джема, меда и конфет – на 14,3%, масла и жи-
ров – на 13,6%. В среднем потребительская 
инфляция держится на уровне 15,8%. И даже 
в случае ее снижения ближе к осени закрепив-
шиеся на прилавках цены не упадут, а доходы 
россиян, снизившиеся на 6,4%, в ближайшие 
два-три года не вырастут. Для сравнения: 
в апреле реальная зарплата составила 86,8% 
от апреля 2014-го. Такого не было даже в кри-
зис 2009-го. 

У бедных «личная инфляция» всегда значи-
тельно выше, чем у богатых. Это понятно, ибо 
первые львиную долю доходов тратят на еду: 
10% беднейшего населения в России тратит 
на продукты 44,6% доходов, а 10% наиболее 
обеспеченного – лишь 15,3%. А именно еда 
подорожала нынче больше все-
го – на 20,2% в мае 2015-го к маю 
2014-го. 

АНАСТАСИЯ ЛЕВИНА

СТУДЕНТКА МЕДУЧИЛИЩА
– Идея с уличными выставками 
очень удачная. Еще было бы 
здорово не только в центре, но 
и в спальных районах устраивать 
оупен-эйр с участием начинающих 
музыкантов. 

МАКСИМ АЛЕХИН

ПРОГРАММИСТ
– Я фанат ретроавтомобилей. Та-
кие выставки проходят за городом, 
на больших площадках. Но для 
эксклюзивных нескольких машин 
можно найти площадку в центре 
города, где с введением платных 
парковок стало свободнее. 

МАРИНА ФЕДОТОВА

ГОССЛУЖАЩАЯ
– Люди торопятся на работу, у них 
нет времени разглядывать стенды 
и репродукции. А если их поставить 
возле летних кафе, почему бы в 
обед не посмотреть? Только где 
там место?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Музей на тротуаре
Участники портала «Активный гражданин» 

проголосовали за проведение выставок 

под открытым небом в парках и на улицах 

города. Мы поинтересовались у горожан, 

на что бы они хотели посмотреть по дороге 

на работу. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Антон Силуанов ищет деньги у малоимущих.

курсы 
валют

$54,6026 (+0,5280)

€61,1986 (+0,6134)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Олег Медведев
завкафедрой фармакологии 

факультета фундаментальной 

медицины МГУ имени Ломоносова, 

доктор медицинских наук, 

профессор

– На фоне мирового движения законода-
телей к показателям около 1% эти цифры 
выглядят устрашающе, не говоря уже 
обо всех остальных продуктах, в которых 
трансжиры не регулируются вовсе. На-
циональный исследовательский центр 
«Здоровое питание» провел исследова-

ние продуктов отечественного рынка, 
в которых могут быть трансжиры, и вы-
явил, что вафельные торты с шоколадной 
глазурью содержат до 30% трансжиров, 
крекеры – 10%, конфеты – более 20%. 
Правительству необходимо как можно бо-
лее оперативно выработать стратегию от-
каза от использования трансжиров, ведь 
для этого потребуется еще несколько лет 
даже после того, как это решение будет 
принято. Если, конечно, оно вообще будет 
принято. Медицина в этом единодушна: 
трансжиры должны быть исключены, дело 
только за законодателями!

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

«У нас столько 
шума и возни 
вокруг Капелло, 
что диву даешься»
Александр Мостовой, 
экс-капитан сборной России

завцев 

•В ФОКУСЕ•

Полки книжных магазинов и ТВ-экраны пестрят 

наставлениями по поводу вкусной и здоровой 

пищи. О пользе здорового питания слагают це-

лые тома с картинками, ведущие кулинарных 

телешоу по части узнаваемости давно переплю-

нули космонавтов. В интернете знаменитости 

и люд попроще без устали делятся секретами, 

как и рыбку съесть, и здоровья прибавить. 

Но это все слова. А что на деле? А на деле под 

фанфары радующей глаз «оздоровительной» 

свистопляски тихой сапой идет настоящая ин-

тервенция на российские просторы вреднейшей 

группы продуктов – трансжиров. И с этой зара-

зой никто всерьез бороться не собирается.



2 | ПОСТФАКТУМ ТРУД | 26 июня | 2015 | www.trud.ru

89% россиян удовлетворены деятельностью Владимира Путина 
на посту президента РФ, сообщил по результатам опросов Левада-Центр

ФРАЗЫ ОТ. . .

Николай Патрушев
секретарь Совета 

безопасности

– Посмотрите сами: 

бывшие республики 

Советского Союза – 

некоторые уже явля-

ются членами НАТО. 

Это что, мы приближались к ним? Это 

НАТО приблизилось к границам. Оно 

находится фактически у нас совсем 

под носом.

Алексей Улюкаев
министр 

экономики

– Мои ожидания со-

стоят в том, что по-

тенциал некоторого 

ослабления рубля до 

конца года больше, 

чем потенциал укрепления. Внутри 

этих оценок, впрочем, большой про-

стор для волатильности.

Алексей Пушков
глава 

международного 

комитета Госдумы

– США осуж дают 

«сферы влияния», 

прослушивая, кон-

тролируя и подми-

ная европейцев. И это, конечно, не сфе-

ра их влияния, а зона полной свободы.

Анна Попова
глава 

Роспотребнадзора

– Сегодня на рын-

ках мы видим, что 

ассортимент более 

чем достаточный. 

Каких-то специаль-

ных рисков от той продукции, кото-

рая есть, мы не видим. Удельный вес 

оте чественной продукции, не соот-

ветствующей требованиям, уменьша-

ется, а импортной остается на уровне 

предыдущих лет. 

Софья Толстая
супруга Льва 

Николаевича

(из дневника, 

26 июня 

1910 года)

– Произош ло тя-

желое объяснение, 

я высказала все, что у меня было на 

душе. Сгорбленный, жалкий сидел 

Лев Ник. на табуретке и почти все 

время молчал... Во время нашего 

тяжелого объяснения вдруг из Льва 

Ник. выскочил зверь, злоба засверкала 

глазах. Я ненавидела его в эту минуту 

и сказала ему: «А! вот когда ты насто-

ящий!» – и он сразу притих.

•ЭХО•

Скандал с подслушиванием 

американским Агентством наци-

ональной безопасности трех пре-

зидентов Франции задел гордых 

галлов за живое, за сокровенное. 

Атлантический союзник Парижа, 

главный поборник демократии 

и прав человека, США вульгарно 

шпионили за лидерами Франции.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Впрочем, после аналогичного скандала 

с прослушиванием канцлера Меркель 

можно было бы и не удивляться. И все-

таки! Если Жак Ширак после отказа 

влезть в иракскую авантюру мог еще 

раздражать Вашингтон своим голлист-

ским норовом, то уж его преемников 

Николя Саркози и Франсуа Олланда, 

вернувших страну в военные структу-

ры НАТО и сдавших «Большому Брату» 

остатки национального суверенитета, 

зачем контролировать?

Но факты налицо. В ночь на 24 июня 

на сайте WikiLeaks в ознаменование 

третьей годовщины своего сидения 

в эквадорском посольстве Джулиан 

Ассанж предал гласности документы 

АНБ США о массовом прослушивании 

высших французских функционеров, 

среди которых последние три прези-

дента республики. Публикации вышли 

в Liberation и Mediapart. По указанию 

президента Олланда вчера в 12.00 со-

звали экстренное совещание Совбеза 

Франции с присутствием сенаторов 

и депутатов. Да, неловко получилось: 

американские спецслужбы, как бес-

спорно свидетельствуют документы, 

под шумок борьбы с терроризмом 

и российской угрозой, по крайней мере 

с 2006 года глубоко запустили свои щу-

пальца во все центры принятия реше-

ний когда-то независимой Франции.

В Елисейском дворце громко заявили, 

что «Париж не потерпит никаких угроз 

своей безопасности», и назвали слежку 

за первым лицом государства «непозво-

лительной для союзников». Да полно вам! 

Какие уж тут госсекреты между друзья-

ми. Характерная деталь: семь бывших и 

действующих министров французского 

правительства заявили в прямом эфире, 

что нисколько не удивлены шпионской 

практикой американцев.

На фоне скандала Париж не постес-

нялся подтвердить, что руководство 

французских спецслужб собирается 

в ближайшее время с визитом в Ва-

шингтон для... укрепления сотрудни-

чества с американскими коллегами. 

Вряд ли французские профессионалы 

не знали о слежке за главой государ-

ства, которого они были призваны все 

эти годы ограждать от чуждого проник-

новения. Значит, Америке как центру 

метрополии дозволено то, что не до-

зволено европейцам-вассалам?

Впрочем, признавать этот очевид-

ный факт американские руководители 

не спешат. Госсекретарь Джон Керри на 

голубом глазу отнекивается. «США не 

шпионили за президентом Франсуа Ол-

ландом и другими высокопоставленны-

ми чиновниками. Мы не будем делать 

целью друзей и мы не занимаемся раз-

ведкой, если отсутствуют какие-либо 

конкретные причины, вызванные со-

ображениями национальной безопас-

ности, о которых в данном случае я не 

знаю», – туманно пояснил Керри. Успо-

коить нервничающего Олланда решил 

и сам президент США. Позвонил колле-

ге в Париж и заверил, что «Вашингтон 

не ведет и не будет вести прослушку 

разговоров французского лидера». Ин-

тересно, поверят ли французы в столь 

откровенное вранье?

Хотя какое это имеет значение? 

Аналитик парижского Института 

международных и стратегических 

отношений (IRIS) Филипп Тюро-Дан-

жен сомневается, что всеобщее него-

дование и крики о «недопустимости» 

выльются во что-то конкретное в от-

ношениях с США. Франсуа Хейсбург, 

советник президента из лондонского 

Центра стратегической информации, 

считает, что Франсуа Олланд созывом 

заседания своего Совета безопасности 

хочет продемонстрировать «крайнее 

негодование». Но и только.

France Info напоминает, что крыша 

американского посольства в Париже за-

громождена аппаратурой и тарелками, 

дающими возможность безнаказанно 

слушать руководителей республики 

(посольство США находится в двух ша-

гах от Елисейского дворца). А журнал 

Atlantico приводит мнение эксперта по 

электронному шпионажу, директора 

французского Центра по исследовани-

ям в области разведки (CF2R) Эрика 

Денеса: «Мы знаем, что с прошлого 

лета американцы прослушивают всех 

европейских политических и эконо-

мических высших функционеров. Так-

же как и китайцев». Далее Эрик Денес 

высказывает крамольную мысль: «Все 

техвозможности АНБ при необходимо-

сти можно нейтрализовать, но на это 

нужна политическая воля. Во Франции 

она полностью парализована».

Что ж, чистосердечное признание... Т

Друг с большими ушами
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ДЕНИС ТУКМАКОВ

О
ткуда недовольство? Ни-

щая страна озабочена объ-

явленным ростом тарифов 

на электричество. Для ар-

мянских стариков даже ко-

пеечное повышение цен – ножом 

по горлу. Но вот парадокс: среди 

протестующих совсем немного 

пожилых людей. Как признаются 

координаторы протеста, на ере-

ванском проспекте Баграмяна 

преобладает «образованная мо-

лодежь». Кто бы сомневался... 

Почему в Армении растет 

цена на электричество? Потому 

что 20 лет подряд там развали-

валась некогда единая энергоси-

стема, и до сих пор золотые руки 

местных умельцев не починили, 

например, один из двух блоков 

Армянской АЭС, разрушенной во 

время землетрясения 1988 года. 

Распределительные сети ветхие, 

работают на пределе, денег хро-

нически не хватает. С генерацией 

дела не лучше. Например, Ере-

ванская ТЭЦ из-за катастрофи-

ческого износа оборудования 

производит сверхдорогое элек-

тричество и уже в августе закро-

ется на ремонт. Это как старый 

автомобиль, съедающий все 

больше бензина и масла.

И опять «во всем виноваты рус-

ские». О том сейчас день и ночь 

бубнят армянские СМИ, вдруг по-

забывшие, кто именно все у них 

развалил. На повышении тарифов 

настаивают «Электрические сети 

Армении» (ЭСА), стопроцентная 

«дочка» российского «Интер РАО», 

которому принадлежит и круп-

нейший энергоактив в стране, 

Разданская ТЭЦ. В ЭСА предла-

гали поднять тарифы сразу на 

40-50% вместо утвержденных 

16%, иначе из-за недофинанси-

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Наблюдая за «электромайда-

ном» в Ереване, только и ду-

маешь: знакомые технологии, 

несчастные люди. Неужто и их 

одурачат? Вслед за украинца-

ми теперь и армянская оппо-

зиция отыскала «идеальную 

формулу» уличного протеста: 

широкое социально-экономи-

ческое недовольство, помно-

женное на уязвленное чувство 

национального достоинства.

Где рубильник у «электромайдана»
Бедная Армения! Неужели и ей придется учиться на своих ошибках?

рования опять могут повториться 

веерные отключения, как в страш-

ные 90-е: денег-то нет. Но власти 

республики предпочли рубить 

хвост по частям, так что предло-

женный ими рост на 78 копеек за 

киловатт-час с 1 августа, от кото-

рого загодя принялись страдать 

армяне, – явно не последний. 

Рост тарифов и российская 

принадлежность сетей дают иде-

ологам протеста козыри в руки. 

Они вовсю твердят о «русском 

колониализме» и даже «энер-

гоблокаде», в которую Россия 

якобы загоняет маленькую, но 

гордую Армению, «подсаживая» 

на общий рынок электричества 

в ЕАЭС. 

«Разве русские не понимают, 

что, повышая тарифы, они под-

талкивают народ к восстанию?» – 

вопрошают, подбоченясь, самые 

вежливые из ереванских акти-

вистов. И все громче призывают 

к национализации сетей – не 

уточняя, каким образом отъем 

собственности у российской 

компании обуздает рост тари-

фов в стране, где вся энергетика 

дышит на ладан. 

Другие витии идут дальше. 

«Долой русских оккупантов!» – 

упражняются они в прессе и соц-

сетях, призывая уже не только 

экспроприировать весь бизнес в 

республике, «обманом захвачен-

ный Россией», но и закрыть нашу 

военную базу в Гюмри. «Армения 

будет свободной!» – в такт с ними 

скандируют протестующие на 

Баграмяна. Поразительно, как 

быстро риторика про грабитель-

ские тарифы сменилась ксено-

фобской «повесткой дня».

Между тем, еще в начале про-

шлого года Армения продала 

свой Воротанский каскад ГЭС 

американской компании Contour 

Global. Во многом именно ее дей-

ствия приводят сегодня к росту 

энерготарифов в республике. 

Но призывов экспроприировать 

американский актив отчего-то 

в Ереване не слыхать. Как и сло-

ганов «America, go home!»

Зато на Баграмяна полным-

полно типично «оранжевых» тех-

нологий. Один из испытанных 

приемов – когда организаторы 

«мирной» акции открещивают-

ся от собственных молодчиков, 

бьющихся с полицией, называя 

их «полицейскими провокатора-

ми». Рядовые активисты выража-

ются откровеннее: «Титушки!»

Как и на киевском Евромайда-

не, требования ереванских проте-

стующих лишь нарастают по мере 

отступления властей. Отпустить 

всех задержанных! Предоставить 

прямой эфир! Никаких перего-

воров с президентом Саргсяном! 

Пусть выполняет наш ультиматум! 

И тут же – раздача печенек, флаги 

Евросоюза, пляски с пением, ло-

зунги на английском, взметание 

сжатых кулаков, показное под-

метание улицы и, конечно, маро-

дерство оппозиционной прессы, 

выхватывающей самые жареные 

кадры. Все это мы уже видели в Ки-

еве – и вот смотрим снова. Кстати, 

вспомним, что в феврале Армению 

навестила известный «кулинар» 

Виктория Нуланд...

При этом в оппозиционных ар-

мянских СМИ, среди пасущихся 

толп антироссийских «экспертов 

и аналитиков», только и разгово-

ров о том, что «в Украине получи-

лось». Ни о последующей войне, 

ни о семикратном росте тарифов, 

ни о катастрофических послед-

ствиях разрыва с Россией не го-

ворится. А зачем? Ведь уличный 

протест – это так весело и модно! 

А если станет совсем худо, то всег-

да ведь можно сбежать в Москву 

к дяде или брату. России не впер-

вой – приютит. 

А может, и правда мы во всем 

виноваты? Слишком долго един-

ственной стратегией РФ в отно-

шении Армении было следование 

лозунгу «Куда они денутся?». Да, 

помогали деньгами и дешевым 

газом. Да, брали на содержание 

убыточный госсектор – вроде 

тех же сетей. Но в целом Москве 

казалось, что Армения, находясь 

в окружении Турции, Азербайд-

жана и Грузии, просто обречена 

на союз с нами. Так, возможно, 

и было когда-то – пока Вашингтон 

не переформатировал всю свою 

антироссийскую политику, начав 

работать на откол любых потен-

циальных союзников от России. 

Чем же мы ответим на этот 

раз? Выразим глубокую озабочен-

ность? Продолжим «внимательно 

следить за ситуацией»? И все же 

ключевой вопрос здесь другой. 

Желает ли Серж Саргсян пойти 

на попятный, повторив судьбу 

Януковича и ввергнув страну 

в хаос навроде украинского? 

Действительно ли он собирается 

выполнить ультиматум «электро-

майдана»? Ведь разгоны протеста 

водометами – явно не итоговое 

решение. Да и сама Армения не 

похожа на финальное звено в цепи 

новых «оранжевых переворотов» 

на постсоветском пространстве. Т

За спиной у Олланда – тот самый друг 

с большими ушами.

Где-то мы это 

уже видели.

Не в пользу бедных
Социологи подтверждают, 
что кризис ударил в основ-
ном по малообеспеченным: 

32% р еспондентов покупают меньше, 
31% покупают товары более дешевых 
брендов, 24% покупают больше товаров по 
промоакциям, 19% делают покупки в бо-
лее дешевых розничных магазинах.

В этих категориях покупателей и россий-
ские пенсионеры. И вот теперь Минфин на-
мерен индексировать их доходы в 2016 го-
ду лишь на 5,5%, в 2017-м – на 4,5%, в 
2018-м – на 4%. То есть про «доиндексации» 
придется забыть начисто, а февральские 
прибавки урежут вдвое-втрое. Иначе, как 
утверждают в Минфине, «придется сокра-
тить все прочие расходы 2016 года на 7,6%, 
2017-го – на 13,7%, 2018-го – на 19,7%».

Но, может, было бы продуктивнее не 
обирать пенсионеров, а поискать причины 
нынешнего экономического падения? По-
пытаться понять, например, почему про-

мышленное производство в апреле упало 
на 4,5% по сравнению с предыдущим годом, 
хотя аналитики прогнозировали снижение 
на 1,1%. Вместо этого выпуск стройматери-
алов снизился на 13%, производство машин 
и оборудования упало на 19%. Даже произ-
водство табака сократилось на 20%, хотя ку-
рильщиков в стране почти не убавилось. Как 
говорил в таких случаях Михаил Жванецкий, 
«может быть, в консерватории что-то не так?»

Кстати, планируемое наступление на 
пенсии российских стариков обязательно 
нанесет дополнительный удар по стагни-
рующей отечественной экономике и про-
грамме импортозамещения, так как снизит 
покупательский спрос в России на те самые 

2,5 трлн рублей, которые министр Силуанов 
требует «вынуть» из пенсионной системы. 
Потому что именно пенсионеры – самые 
активные покупатели отечественных, рос-
сийских товаров из-за их относительной 
дешевизны.

А ведь даже без нынешних минфинов-
ских новаций Минэкономразвития прог-
нозирует сокращение оборота торговли в 
2015 году как минимум на 8,2%. Так не бы-
ло никогда. Индекс объема оборота торгов-
ли, согласно Росстату, в кризисном 2009-м 
сократился на 5,1%. Ситуацию тогда спасли 
сначала повышение на 30% зарплат бюд-
жетников, затем индексация и, наконец, 
валоризация пенсий с их ростом на 40%.

Ныне все наоборот. Глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина еще в 2013 году за-
явила, что спрос, который основывается 
на доходах населения и потребительском 
кредитовании, стал двигателем экономики 
в 2012 году, но сейчас «исчерпал себя как 
катализатор роста». А попытки простиму-
лировать спрос приведут «к росту импорта, 
подпитке инфляции».

На самом деле серьезный рост импорта 
отмечен лишь в одном секторе. По дан-
ным Федеральной таможенной службы, 
за январь – май на 66% вырос импорт 
в Россию лимузинов Rolls-Royce. Импорт 
Bentley за этот же период вырос на 72%, 
а Lamborghini – в 5 раз. Покупателям такой 
продукции импортозамещение ни к чему. 
Однако российским пенсионерам не до 
Bentley. Свои деньги они тратят на отече-
ственную гречку и ботинки, хлеб и курятину, 
молоко и шерстяные варежки, поддерживая 
тем самым отечественных производителей.

Здесь самое время вспомнить, что 
в стране имеется Фонд национального бла-
госостояния (ФНБ), созданный именно для 
таких случаев – чтобы «стать частью устой-
чивого механизма пенсионного обеспече-
ния граждан РФ на длительную перспекти-
ву», говорится на сайте Минфина.

Сегодня в копилке ФНБ имеется свыше 
4 трлн рублей. Спрашивается: зачем выво-
рачивать карманы у стариков? Т

Разгоны протеста водометами – 
явно не итоговое решение. 
Да и сама Армения не похожа на 
финальное звено в цепи новых 
«оранжевых переворотов» 
на постсоветском пространстве

2,5 трлн
рублей намерен отобрать Минфин 
за три года у пенсионеров для 
ликвидации бюджетных дыр
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На первых по-
рах врачи даже 
рекомендовали 

трансмасло как здоровую аль-
тернативу животному жиру. К 
слову сказать, моя казанская 
соседка по коммуналке, химик 
по образованию, всегда все 
готовила на кулинарном жире 
или на комбижире и даже иро-
нически поглядывала на под-
солнечное масло в соседских 
сковородках. Хорошая была 
женщина… Ей бы почитать ста-
тьи Уолтера Виллета в журнале 
«Ланцет», да они выйдут только 
в 1993-м. А Софья Михайловна 
к тому моменту уже столько 
этого комбижира слопает, что, 
думаю, узнай она правду, серд-
це ее могло бы не выдержать. 
Иди потом гадай – в результате 
эмоционального стресса или 
атеросклеротической бляшки 
на почве употребления марга-
рина...

Короче, этот Виллет при-
вел убийственную статистику 
и н еопровержимо доказал, что 
потреб ление трансжиров для 
организма смертельно. И все 
потому, что вместо нормально-
го строительного материала мы 
предлагаем ему бракованные 
трансизомеры, которые обра-
зуют дефектные биологические 
структуры, а те дают сбой в са-
мых разных ситуациях.

Наиболее впечатлитель-
ными оказались датчане и 
голландцы. Пока остальная ев-
ропейская пуб лика чесала репу 
и вела жаркие дискуссии, дат-
ские производители сами безо 
всякого принуждения сократи-
ли использование трансжиров 
в своей продукции. А в 2003-м 
там издали специальный 
закон, по которому их содер-
жание в продуктах не должно 
превышать 2%. Сказано – сде-
лано. Мы-то знаем, что и у нас 
порой принимаются весьма 
неплохие законы. Только кто их 
исполняет? А датчане к 2005-
му переплюнули даже эту свою 
норму и снизили трансжировой 
показатель всего лишь до 1% 
(!). Вот это инстинкт самосо-
хранения!

А в Голландии законы и во-
все не понадобились – там 
все решило давление обще-
ственности, которая просто не 
оставила промышленникам 
выбора: хотите, чтобы ваша 
продукция пользовалась спро-
сом, будьте любезны снизить 
содержание в ней трансжиров. 
Как тут не вспомнить фразу 
из «Неоконченной пьесы для 
механического пианино»: «Гол-
ландия – страна маленькая, 

вот и мысль философская рас-
пространяется быстро». А мы 
страна больша-а-я, поэтому 
содержание трансжиров в на-
ших пирожных, тортах, разного 
рода выпечке, майонезах, чип-
сах, картофеле фри достигает… 
30%!

В США, которые мы уже не 
позиционируем как партнеров, 
обстановка с трансжирами 
до 2006-го была тоже не ахти 
– до 21%. Но потом они взя-
лись за ум: заставили произ-
водителей писать на упаковке 
продукта, сколько трансжиров 
в нем с одержится. А теперь и 
там принят федеральный за-
кон, к оторый предписывает 
всей американской пищевой 
и ндустрии в течение трех 
ближайших лет полностью от-
казаться от использования 
трансжиров.

Теперь, внимание, вопрос: 
куда же уплывет их негодная 
продукция? Туда, где все еще 
нет ни запретов, ни должного 
контроля, – к нам! И санкции 
тут не помеха. Приплывает же 
к нам каким-то невнятным об-
разом техническое пальмовое 
масло, которое годится только 
на мыло, но всплывает в от-
ечественных сырах, твороге и 
сладостях. А ведь пальмы у нас 
не растут. Т

P.S. В современной России 
содержание трансжиров 
ограничивается только в 
масложировой продукции, да 
и там эти пределы, в особен-
ности если посмотреть на них 
сквозь призм у общемирового 
антитрансжирового тренда, 
выглядят поистине астроно-
мическими: в спредах до 8 и 
маргаринах до 20%. А во всех 
остальных продуктах этот по-
казатель в нашей стране не 
регулируются сегодня вовсе. 
Накладывай, производитель, 
трансжирка большой ложкой 
всюду, куда не лень, наживайся 
на здоровье нации. Этот пипл 
все схавает?..

•КАДРЫ•

Вчера в поселке гидроэнер-

гетиков Саяно-Шушенской 

ГЭС Черемушки компания 

«РусГидро» торжественно 

о ткрыла суперсовременный 

Учебно-производственный 

информационно-инновацион-

ный центр. Здесь сотрудники 

компании будут повышать 

квалификацию, студенты – 

о сваивать навыки управле-

ния ГЭС, а дети – со школьной 

скамьи приобщаться к про-

фессии. Центр открыли, раз-

резав красную ленту, замести-

тель председателя правления 

ОАО «РусГидро» Сергей Цой 

(на фото справа) и первый за-

меститель главы Р еспублики 

Хакасия Олег Нам.

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Н
овый учебный центр рас-

положился на берегу реки 

Енисей. На трех этажах 

общей площадью почти 

2 тысячи кв. метров раз-

местились семь лабораторий 

филиала Сибирского федераль-

ного университета (СФУ), трена-

жерный класс для оперативного 

персонала станции и студентов, 

интерактивный класс с иннова-

ционным массмедийным обо-

рудованием, центр творчества 

детей и молодежи и лекционный 

зал на 120 мест.

«Это самый передовой центр 

подобного рода в России, – гово-

рит директор корпоративного 

университета гидроэнергетики 

«РусГидро» Елена Аксенова. – Он 

создан в рамках программы опе-

режающего развития кадрового 

потенциала. В этом центре дети 

и подростки будут знакомиться 

с макетным классом, узнавать, 

как работают ГЭС, гидроакку-

мулирующая станция и стан-

ции на других возобновляемых 

источниках. В 3D-проекции 

можно покрутить разные типы 

турбин. У нас есть площадки 

для технического творчества, 

детско-юношеский технопарк, 

где ребята в оборудованных по 

последнему слову лабораториях 

смогут строить модели кораблей 

и самолетов. В уникальном для 

Зауралья кружке робототехники 

на самых передовых платформах 

можно строить роботов. Третья 

площадка служит для подготов-

ки нашего персонала. А еще есть 

класс с корпоративным тренаже-

ром – его используем для подго-

товки оперативного персонала, 

который управляет станцией. 

Плюс мультимедийный класс, 

где наши специалисты могут 

познакомиться с современным 

оборудованием, и электронная 

библиотека. Это площадка, куда 

ребенок приходит шестилетним 

и вполне сможет до 60 поддержи-

вать свою инженерную компе-

тенцию».

Что касается операционного 

персонала, то в рамках центра 

работники будут оттачивать 

навыки эффективного обслу-

живания ГЭС, в том числе по 

снижению затрат, безопасности 

работы станции, рационально-

му использованию гидроресурса. 

Специалисты и студенты СФУ бу-

дут учиться быстро и правильно 

действовать во время непредви-

денных ситуаций.

Что касается детей и школь-

ников, то к их у слугам в центре 

подготовлена баз а для работы 

руками: есть токарные, фрезер-

ные, с верлильные, шлифоваль-

ные станки, паяльные станции 

и многое другое. В Черемушках 

уже есть продвинутые кружки 

робототехники и моделирова-

ния, ученики которых участвуют 

во всесоюзных соревнованиях, 

а теперь у них появился свой ве-

ликолепно оборудованный дом 

творчества.

«Одна из наших задач, – про-

должает Елена Аксенова, – это 

привлечение мотивированного 

и подготовленного персонала. 

Это очень серьезная проблема 

для крупных инженерных ком-

паний. До недавних пор профес-

сия инженера была не слишком 

популярной, поэтому мы начи-

наем работать с ребятами очень 

рано, буквально с первого класса. 

У нас есть лаборатории физики, 

химии, биологии, экологии, где 

р ебята могут ставить опыты. 

Хотим заинтересовать детей 

инженерной профессией и под-

готовить к сложному обучению 

в инженерном вузе. Сделать все, 

чтобы инженерная специаль-

ность воспринималась как самая 

перспективная».

На территории центра разме-

стилась и музейная экспозиция, 

посвященная С аяно-Шушенской 

ГЭС – от строительства до ре-

конструкции. А первый ка-

мень в фундамент будущего 

центр а заложил Евгений Дод, 

г лава «РусГидро», в сентябре 

2013 года. Управились меньше 

чем за два года. Хороший ре-

зультат. Т

«РусГидро» учит управлять 
рекой с детства

с. 1

21 ракету-носитель «Союз»
купит европейская компания Arianespace для запуска 

аппаратов мобильной спутниковой связи OneWeb

Счетная палата выявила 
276 нарушений законодательства в сфере закупок 

на общую сумму 39,6 млрд рублей за прошлый год

Олег Сергеев
эксперт Всероссийского 

фонда образования 

– Советской молодежи было 
проще, чем современной. Тогда 
в жизни легче было пробиться 
и устроиться, государство нянчи-
лось с молодежью и старалось 
перед ней открыть интересные пер-
спективы. Сейчас профориентация 
размывается еще в школе. Уточню: 
тогда инфантильному парню или де-
вушке было легче, чем сейчас.

Григорий Остер
детский писатель

– Вот по детям сказать могу: им 
всегда труднее всего. А по молоде-
жи уже сказать затрудняюсь...

Артем Хромов
уполномоченный по правам 

студентов в РФ

– Молодым быть прекрасно во 
все времена. Но куда без труд-
ностей? Перечислю сегодняшние. 
По-прежнему остро стоит вопрос 
качества образования. Экономи-
ческие возможности очень часто 
расходятся с профессиональными 
и карьерными устремлениями. Мо-
лодежь в большинстве своем не по-
лучает столько, чтобы осилить арен-
ду или покупку квартиры, молодые 
семьи засиживаются с родителями. 
И еще: у нас недостаточно предпри-
нимательских свобод – молодежи 
очень трудно войти в бизнес.

Юрий Поляков
писатель

– По-моему, во все времена соот-
ношение серьезных молодых лю-
дей и разгильдяев примерно оди-
наково. А вот проблемы разнятся. 
Сейчас, например, есть такая: все 
больше времени и души молодые 
люди отдают виртуальной жизни. 
Хочу им пожелать: возвращайтесь 
в реальную!

Александр Батов
секретарь ЦК партии 

«РОТ Фронт»

– Мы словно в древней Спарте: 
бросили человека в воду, если 
поплывет – хорошо, будет жить. 
Какое-то количество действительно 
выплывает из водоворота реаль-
ности. Но многие тонут: спиваются, 
становятся наркоманами.

Дмитрий Быков
писатель

– Все разговоры о том, легко ли 
быть молодым, лицемерны. Трудно 
быть ребенком с окружающими 
его запретами и опасностями, 
трудно быть стариком с болезнями 
и немощью. А быть молодым – это 
сущее удовольствие в любые эпохи! 
Молодые готовы перекроить мир 
и справедливо считают, что им это 
удастся.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Легко ли быть молодым?
В субботу в России отмечается День молодежи. В новой версии этот 

праздник родился в 1993 году, хотя существовал он и в советскую 

эпоху. Но и тогда, и теперь у молодых были свои проблемы...  

ВОПРОС «ТРУДА»

Транс от жира

Этот центр, куда 
ребенок приходит 
шестилетним и 
вполне сможет до 
60 поддерживать 
свою инженерную 
компетенцию

На Саяно-Шушенской ГЭС открыт современный учебный центр
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200 тысяч тонн различных грузов
будет доставлено на Ванкорское и Сузунское месторождения по реке Большая Хета в ходе навигационной кампании, 

которая стартовала 23 июня. На Большой Хете будет задействовано более 100 единиц флота

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Рустам Танкаев
ведущий эксперт Союза 

нефтегазопромышленников России

– Припомните ситуацию любого нефтяного 
кризиса. Нетрудно заметить: после падения 
цены и объемов добычи обязательно начи-
нается подъем. Дальновидный бизнес всег-
да ориентируется на завтрашний день, а не 
на сегодняшний или вчерашний. Именно 
сейчас время покупать, то есть совершать 
стратегические сделки с прицелом на бу-
дущее. И, конечно, мировые нефтегазовые 
компании хотят иметь дело с Россией, об-
ладающей колоссальным потенциалом уже 
подтвержденных запасов углеводородов.

Разумная долгосрочная политика и 
надежность «Роснефти» также склоняют 
инвесторов к сотрудничеству. Если говорить 
о Среднеботуобинском месторождении, то 
есть о компании «Таас-Юрях» и сотрудни-
честве «Роснефти» с BP, то партнерство это 
давнее и носит действительно стратегиче-
ский характер. В чем здесь смысл? В том, 
что Восточную Сибирь в одиночку осваивать 
никто не может, даже такая большая ком-
пания, как «Роснефть». Дело тут не только 
в технологиях – у нас есть практически 
все, что требуется для освоения региона 
в технологическом плане. Слишком велики 
масштабы и капиталовложения. Если, на-
пример, в Оренбургской области достаточно 
пробурить скважины, то в Восточной Сиби-
ри надо протянуть трубопроводы, построить 
дороги, города, школы, поликлиники – об-
жить большие пространства. Я там много 

лет работал и убедился, что есть только 
полоса жизни вокруг созданной зоны ВСТО. 
Остальное – дикая природа. Прекрасная, но 
люди там практически не живут. Кроме того, 
развитие бизнеса в условиях отсутствия ин-
фраструктуры несет дополнительные риски 
и требует длинных капиталовложений. Пра-
вительство должно было бы давать Восточ-
ной Сибири и осваивающим ее компаниям 
больше преференций. Там есть богатейшие 
разведанные запасы углеводородов, но 
до них трудно дотянуться из-за огромных 
расстояний и отсутствия инфраструктуры. А 
«Роснефть» в сотрудничестве с BP подтвер-
дили, что намерены все это совместно осва-
ивать. Конечно же, это важное достижение.

Что касается восточного вектора, то это 
значимое направление развития. У «Рос-
нефти» есть с китайскими партнерами 
в России такие перспективные проекты, 
как «Удмуртнефть», совместное предпри-
ятие «Восток-Энерджи» по разведке и до-
быче углеводородов в Иркутской области. 
В ноябре прошлого года между «Роснеф-
тью» и CNPC было подписано Соглашение о 
приобретении 10-процентной доли участия 
в ЗАО «Ванкорнефть». Есть партнерство на 
территории самого Китая, где планируется 
строительство Тяньцзиньского нефтепе-
рерабатывающего завода и работает сеть 
АЗС. Это перспективный партнер и самый 
перспективный рынок сбыта. И «Роснефть» 
много работает, чтобы заключать контрак-
ты в таком виде, в котором это устраивает 
и нас, и Китай.

•ПОДЫТОЖИМ?•

На закончившемся в Санкт-

Петербурге XIX Международном 

экономическом форуме ОАО «НК «Рос-

нефть» было одним из самых актив-

ных участников деловой програм-

мы. Из 205 заключенных в рамках 

форума контрактов на общую сумму 

293,4 млрд долларов ведущая энер-

гетическая госкомпания страны под-

писала рекордные 58 соглашений. 

«Роснефть» также выступила на ПМЭФ 

организатором традиционного самми-

та глав энергетических компаний.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

«П
етербургский форум в очеред-

ной раз стал удачной площад-

кой для встречи с парт нерами, 

завершения переговоров, 

обмена мнениями, – заявил 

председатель правления ОАО «НК «Рос-

нефть» Игорь Сечин. – Наши иностранные 

партнеры нацелены на долгосрочное со-

трудничество с компанией «Роснефть» по 

всем направлениям ее деятельности. Это, 

безусловно, положительным образом от-

разится на работе компании в целом и ее 

акционерной стоимости...»

Совместные разведка и добыча
Некоторые из подписанных на форуме со-

глашений носят ключевой характер. В пер-

вую очередь это окончательное подписание 

договорной документации с компанией BP 

в отношении совместного предприятия 

на основе ООО «Таас-Юрях Нефтегазодо-

быча». Подписи под документом постави-

ли президент «Роснефти» Игорь Сечин и 

президент ВР в России Дэвид Кэмпбелл. В 

рамках соглашения «Роснефть» продаст, а 

ВР купит 20% участия в «Таас-Юрях Нефте-

газодобыча», которая уже ведет разработку 

одного из крупнейших в Восточной Сибири 

Среднеботуобинского нефтегазоконден-

сатного месторождения и добывает там 

порядка 20 тысяч баррелей нефти в день.

На сегодняшний день запасы Средне-

ботуобинского нефтегазоконденсатного 

месторождения в пределах лицензионных 

участков, принадлежащих «Таас-Юрях 

Неф тегазодобыча», составляют 133 млн 

тонн жидких углеводородов и 137 млрд 

куб. м газа. А теперь, после создания СП, 

оба его участника предпримут шаги по соз-

данию инфраструктуры для дальнейшей 

разведки и освоения запасов этого регио-

на. В частности, «Роснефть» и ВР совместно 

займутся геологоразведкой в рамках зоны 

взаимных интересов (ЗВИ) на территории 

площадью порядка 115 тысяч кв. км.

Эксперты высоко оценивают и финан-

совый результат сделки: за 20% в «Та-

ас-Юрях Нефтегазодобыча» «Роснефть» 

получит 750 млн долларов – как пишет де-

ловая пресса, «в полтора раза больше, чем 

ожидал рынок». Как заявил Игорь Сечин 

в интервью телекомпании «Россия 24», 

«это подтверждает фундаментальную 

стоимость активов НК «Роснефть» и по-

зволяет компенсировать часть затрат на 

консолидацию данного проекта».

Кроме того, ОАО «НК «Роснефть» подпи-

сало с компанией Skyland Petroleum Group 

основные условия соглашения, также пред-

усматривающие продажу «Роснефтью» до 

29% участия в ООО «Таас-Юрях Нефтега-

зодобыча». В госкомпании отмечают, что 

Skyland Petroleum Group имеет большой 

опыт работы в СНГ, странах Южной Азии и 

Ближнего Востока. А финансовые партне-

ры компании, базирующиеся в Восточной 

Азии, «обеспечивают стабильную основу 

для успешного изучения и освоения не-

фтегазовых объектов по всему миру».

На том же Петербургском форуме «Рос-

нефть» и ВР подписали также соглашение 

о совместной геологоразведке в двух зонах 

взаимных интересов, считающихся весь-

ма перспективными на углеводороды, – в 

Западной Сибири и бассейне Енисей – Ха-

танга общей площадью порядка 260 ты-

сяч кв. км. Как заявляют в госкомпании, 

в рамках этого соглашения «Роснефть» и 

ВР будут проводить сов местные исследо-

вания, включая анализ имеющейся гео-

логической информации, приобретение 

дополнительных данных сейсморазведки. 

В случае успеха компании создадут новые 

совместные предприятия для получения 

лицензий, бурения разведочных скважин 

и так далее.

Международное сотрудничество
Эти и другие соглашения, заключенные на 

Петербургском международном экономи-

ческом форуме, несмотря на внешнее эко-

номическое давление, не только расшири-

ли уже достигнутые ранее договоренности 

с зарубежными партнерами «Роснефти», 

но и открыли новые перспективы сотруд-

ничества по всем направлениям бизнеса 

компании. С венесуэльской компанией 

PDVSA «Роснефть» подписала меморандум 

Удачная площадка для большого бизнеса
Крупнейшая энергетическая госкомпания «Роснефть» укрепляет позиции на перспективных рынках

в отношении совместных проектов. Мемо-

рандум предусматривает документальное 

закрепление ряда предварительных дого-

воренностей по приоритетным вопросам 

при дальнейшей реализации совместных 

проектов в Венесуэле: «ПетроМонагас», 

«Петропериха», «Бокерон», «Петровикто-

рия», «ПетроМиранда».

Стороны также подтвердили намерение 

создать совместное предприятие по до-

быче газа и конденсата в рамках проекта 

«Марискаль Сукре» на шельфе Венесуэлы.

С индонезийской Pertamina достигнута 

договоренность о совместном изучении 

возможностей сотрудничества двух ком-

паний в различных сферах, в том числе 

в области разведки и добычи углеводо-

родов в России и Индонезии, маркетинга 

и логистики, нефтепереработки в Индо-

незии. А с египетской компанией Egyptian 

General Petroleum Corporation заключено 

соглашение о сотрудничестве в сфере 

поставок газойля, бензина, мазута, СУГ 

и битума, что позволит «Роснефти» расши-

рить перечень продуктов, поставляемых 

на рынки Северной Африки.

С Китайской национальной химической 

корпорацией «Роснефть» подписала прямой 

контракт на поставку нефти в адрес китай-

ской компании. Контракт предусматривает 

поставку в КНР до 200 тысяч тонн нефти 

ежемесячно. Кроме того, с ChemChina под-

писан меморандум, в том числе предполага-

ющий сотрудничество в области трейдинга 

нефти, нефтепродуктов и продукции не-

фтехимической промышленности.

С итальянской Pirelli Tyre S.p.A «Рос-

нефть» заключила соглашение о даль-

нейшем развитии сети розничных продаж 

продукции Pirelli в периметре автозапра-

вочных комплексов «Роснефти» и откры-

тии флагманского шинного центра Pirelli 

в России. До конца 2019 года «Роснефть» 

и Pirelli планируют открыть до 200 пунк-

тов продаж в России.

Кроме того, компания «Итера» – 

100-процентная «дочка» ОАО «НК «Рос-

нефть» – заключила соглашение с General 

Electric, по которому стороны проведут 

оценку возможностей взаимодействия 

в сфере переработки газа с использовани-

ем технологий GE для производства мало-

тоннажного сжиженного природного газа 

(СПГ) на базе ОАО «Братскэкогаз».

Развитие газового бизнеса
Одной из стратегических целей НК «Рос-

нефть» является развитие газового бизне-

са и, как следствие, долгосрочное увели-

чение акционерной стоимости компании 

за счет увеличения добычи газа, обеспе-

ченного высокоэффективным долгосроч-

ным портфелем продаж. И на нынешнем 

Петербургском международном экономи-

ческом форуме НК «Роснефть» подписала 

с ОАО «Э.ОН Россия» контракт на поставку 

газа в объеме 4,4 млрд кубометров в тече-

ние пяти лет. Ресурс будет направлен на 

Сургутскую ГРЭС-2.

А с минерально-химической компанией 

«ЕвроХим» – крупнейшим российским про-

изводителем минеральных удобрений – 

«Роснефть» подписала меморандум о на-

мерении осуществлять сотрудничество 

в рамках монетизации углеводородного 

сырья северо-восточной части Восточно-

Уренгойского участка «Рос пана». Первые 

поставки газа в объеме 400 млн куб. м пла-

нируется начать в 2018 году. Коммерческие 

договоры предполагается заключить на 10 

лет с момента начала поставок.

Взаимодействие с регионами
Не менее значимыми были для «Роснефти» 

переговоры с российскими участниками 

Петербургского форума – главами террито-

рий, на которых расположены подразделе-

ния и предприятия госкомпании. Являясь 

одним из экономических лидеров страны, 

«Роснефть» неизменно уделяет повышенное 

внимание развитию взаимовыгодных от-

ношений с регионами присутствия. Госком-

пания активно участвует в реализации мно-

гих социально-экономических программ 

субъектов Федерации на территории своей 

производственной деятельности.

В рамках ПМЭФ состоялись перегово-

ры и подписания соглашений компании 

«Роснефть» с руководителями Ингушетии, 

Мурманской, Самарской, Иркутской, Ма-

гаданской, Ульяновской, Саратовской об-

ластей, Ханты-Мансийского автономного 

округа – Югры, Ямало-Ненецкого авто-

номного округа, Республик Кабардино-

Балкария, Мордовия, Карелия, Чеченской 

Республики, Красноярского, Ставрополь-

ского, Приморского, Хабаровского краев. 

Документы предусматривают реализа-

цию на их территориях целого ряда про-

мышленных, финансовых, инвестици-

онных и социальных программ в целях 

комплексного развития регионов.

Лучшей компании – лучшие кадры
Кроме того, с Национальным минераль-

но-сырьевым университетом «Горный» 

и Санкт-Петербургским государствен-

ным морским техническим университе-

том заключены соглашения, предусма-

тривающие обучение на базе этих вузов 

специалистов по направлениям и темам, 

востребованным компанией, проведение 

фундаментальных научных исследова-

ний, НИОКР, а также проектных работ 

и научно-технических экспертиз.

Преподаватели и специалисты данных 

учебных заведений будут принимать уча-

стие в программах поддержки довузовской 

молодежи, проводимой компанией в ре-

гионах ее присутствия, особенно на базе 

«Роснефть-классов». А «Роснефть», в свою 

очередь, предоставит студентам, аспиран-

там и педагогам возможность проходить 

в компании стажировки, производствен-

ную, преддипломную и научно-исследова-

тельскую практику, выделит корпоратив-

ные стипендии для студентов и именные 

гранты для педагогов и научных работни-

ков. Кроме того, вузам-партнерам окажут 

содействие в модернизации научно-об-

разовательной инфраструктуры.

Был подписан в Санкт-Петербурге и че-

тырехсторонний меморандум о между-

народном взаимодействии в сфере об-

разования и науки. По этому документу 

«Роснефть» и венесуэльская PDVSA, Рос-

сийский государственный университет 

нефти и газа имени И.М. Губкина и Ве-

несуэльский университет углеводородов 

рассмотрят возможность обучения специ-

алистов совместных проектов нефтяных 

компаний в учебных заведениях России 

и Венесуэлы в 2016–2020 годах по про-

граммам высшего профессионального 

образования и дополнительного профес-

сионального образования.

Время работает на нас
В завершение форума в Петербурге состо-

ялся саммит глав энергетических компа-

ний «Новый баланс на рынке нефти и его 

последствия». В нем приняли участие 

представители многих ведущих мировых 

энергетических компаний.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин выступил 

перед коллегами и партнерами с ключевым 

докладом, в котором подчеркнул, что основ-

ной целью производителей и потребителей 

является стабилизация рынка и ценообра-

зования на основе понимания развития ре-

сурсной базы и необходимости обеспечить 

потребности экономики. При этом трудно 

совместить задачи балансировки бюдже-

тов, динамику технологического прогресса 

и обеспеченность отрасли финансовыми 

ресурсами. Решение этого комплекса задач 

требует активизации работы на корпора-

тивном уровне. Возрастает роль трейдинга, 

обмена активами между компаниями, уча-

стия в совместных проектах, координация 

торговой деятельности, направленной на 

повышение эффективности и транспарент-

ности. Важнейшая роль компаний состоит 

в продолжении геологоразведки с целью 

диверсификации запасов, технологическом 

прогрессе с целью снижения себестоимости 

добычи, привлечении инвестиций на разви-

тие новых нефтегазовых провинций. Только 

это обеспечит долгосрочную стабильность 

ценообразования. Т

200 тысяч 
тонн нефти ежемесячно 
будет поставлять «Роснефть» 
Китайской национальной 
химической корпорации 
согласно прямому контракту
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1 млн кв. метров 
жилья будет построено в Новой Москве по итогам первого полугодия, сообщил 

руководитель столичного департамента развития новых территорий Владимир Жидкин

Под угрозой оказалась судьба урожая 
крупнейшего в стране производителя клубники – подмосковного Совхоза имени 

Ленина: столичное УФАС запретило продавать ягоды в лотках у станций метро

ШТРИХИ

Возведены просторные пави-

льоны и шатры, три сотни изда-

тельств, более 100 тысяч книг на 

любой вкус и кошелек. Тоболяки 

привезли богато иллюстриро-

ванного «Конька-Горбунка», вы-

пущенного к 200-летию Ершова, 

ульяновцы презентуют юбилей-

ные издания Карамзина и Гон-

чарова, владивостокцы – «Ан-

тологию литературы Дальнего 

Востока». Много оригинальных 

новинок у крымских книжников. 

Глаза разбегаются у полок пи-

терцев и москвичей. Сам глава 

«Эксмо» Олег Новиков встал 

за прилавок, чтобы показать 

товар лицом. Тут же и авторы: 

Алексей Варламов, Захар При-

лепин, Юрий Арабов, Евгений 

Водолазкин, Павел Басинский, 

Александр Кабаков, Сергей Шар-

гунов, Михаил Веллер... Все от-

крыты к общению, выступают с 

лекциями и участвуют в круглых 

столах. Александр Проханов рас-

скажет про «Глаголы русской 

жизни», Владимир Мединский 

про «Образ священника в совре-

менной литературе», а Евгений 

Анташкевич про русское офи-

церство.

У детей своя шумная и веселая 

территория: два шатра, отдель-

ная сцена, мастерская и целая 

улица. Впереди три насыщен-

ных ярмарочных дня с дискус-

сиями, музыкой и театральны-

ми композициями, включая 

такую редкую для Москвы, как 

«Российская азбука, читаемая, 

играемая и танцуемая» на сюиту 

Игоря Стравинского. Покажет ее 

питерский БДТ. Т

•СТРОЙФРОНТ•

Группа компаний «СУ-155», 

многие годы позициониро-

вавшая себя флагманом оте-

чественного домостроения, 

из лидеров выбыла.

ДИНА МЯСОЕДОВА

Ее совокупный долг на сегодня 

составляет 27 млрд рублей, на 

нее поданы иски о банкротстве 

от ряда банков, организаций 

и физических лиц, по факту 

неуплаты налогов возбуждено 

уголовное дело, а Следственный 

комитет ищет признаки состава 

преступлений в действиях ген-

директора компании Александ-

ра Мещерякова… Чем же все это 

закончится? За комментариями 

мы обратились к председателю 

совета директоров компании 

Михаилу БАЛАКИНУ: «Главная 

задача на сегодня – выполнить 

обязательства перед дольщика-

ми и государством. Алгоритм 

действий определен, просчи-

таны объемы обязательств по 

каждому объекту и направле-

нию деятельности. Безусловно, 

в один момент выполнить все 

задачи невозможно. Компания 

представляет собой широко 

разветвленный промышленно-

строительный холдинг, она объ-

единяет более 80 предприятий 

в 17 российских городах, и по 

каждому из них сформирован 

поэтапный план по выходу из 

кризисной ситуации...»

По словам Балакина, «СУ-155» 

обязательства перед дольщика-

ми, в том числе и по самым про-

блемным объектам (Черемушки 

и Балаклавский проспект), плани-

рует закрыть к концу года. А в чем 

причина трудностей, возникших 

у «СУ-155»? «Мы гнали и гнали 

квадратные метры, сокращали 

сроки без оглядки на экономи-

ческую ситуацию. В то время как 

другие строительные гиганты (те 

же ДСК-1, ГК «ПИК») сворачивали 

объемы, мы их постоянно наращи-

вали. Огромные средства тратили 

на перевооружение предприятий. 

В результате ставки по кредитам 

сожрали доходы. Сегодня, когда 

рынок недвижимости просел, мы 

ведем свою деятельность за счет 

реализации непрофильных акти-

вов и действующих госконтрак-

тов», – признал Балакин.

Сейчас, чтобы погасить дол-

ги, холдинг распродает активы 

и сокращает штат наполовину. 

Это следствие как увольнений, 

так и продажи предприятий. 

Среди проданных активов оказа-

лись контрольный пакет акций 

ЗАО «Богаевский карьер» (добыча 

песка и гравия в Истринском рай-

оне Подмосковья), производствен-

ная площадка в Видном и 57% 

доли в УК ООО «Орешкинский 

комбинат нерудных строитель-

ных материалов» (производство 

щебня). В июле компания плани-

рует закрыть сделки по продаже 

транспортных предприятий и ре-

гиональных строительных площа-

док группы. От реализации этих 

активов «СУ-155» надеется полу-

чить еще 1,2 млрд рублей, – счи-

тает Балакин.

Общую же задолженность пе-

ред банками «СУ-155» он оцени-

вает в 22 млрд. За пять месяцев 

компания сдала в эксплуатацию 

212 200 кв. метров жилья, из них 

79,6 тысячи по Москве и 132,6 ты-

сячи – по области. В июне планиру-

ют сдать еще около 120 тысяч. Как 

пояснил Михаил Балакин, годовой 

объем ввода сократился более чем 

на 30% и составляет сегодня около 

700 тысяч кв. метров.

Почему сохранить финансо-

вую стабильность «СУ-155» важ-

но не только для компании, но 

и для государства? Во-первых, 

холдинг является крупным на-

логоплательщиком: 12,5 млрд 

рублей за два года. Во-вторых, он 

несет существенную социальную 

нагрузку: только за три послед-

них года им было построено 19 

школ и 28 детских садов на 7 млрд 

рублей. Наконец, «СУ-155» инве-

стирует десятки миллиардов в 

развитие промышленной базы 

стройиндустрии в России. Ком-

пания, по сути, заново построи-

ла заводы в Санкт-Петербурге, 

Нижнем Новгороде, Туле, Мо-

сковской области – в Одинцово 

и Серпухове, в Иваново...

Как заявил Михаил Балакин, 

компания стремится выполнить 

все взятые на себя обязательства, 

она открыта к диалогу с государ-

ством, кредитными институтами, 

контрагентами и покупателями 

жилья. В том, что «СУ-155» сумеет 

достойно выйти из сложившейся 

ситуации, у председателя совета 

директоров сомнений нет. Т

Книжный развал у Кремлевской стены

Вкладчиков просят потерпеть

Власти Москвы определили условия для 
банков – участников программы капре-
монта.

Столичное правительство утвердило по-
ложение об условиях отбора банков, в кото-
рых жители могут открывать специальные 
счета для отчислений за капремонт своих 
домов. Соответствующее постановление 
подписал мэр Москвы Сергей Собянин.

В документе говорится, что конкурс 
среди кредитных организаций должен про-
водиться открыто и на бесплатной основе. 
Требования следующие: банк-участник 
должен иметь лицензию Центробанка РФ 
и стаж работы на рынке не менее пяти 
лет. Также у него должно быть не менее 
20 млрд рублей собственных средств и до-
полнительные офисы. Кроме того, органи-
зация должна быть участником системы 
страхования вкладов. Подходящие под эти 
требования банки имеют право подать на 
конкурс только одну заявку на бумажном 
носителе.

Отдельные требования – к конкурсной 
комиссии. В ней должно быть нечетное 
количество членов и не менее пяти чело-

век. Среди них – представители Фонда 
капремонта и профильного департамента 
в правительстве Москвы. В документе так-
же отмечается, что «членами конкурсной 
комиссии не могут быть лица, на которых 
способны оказать влияние российские 
кредитные организации, подавшие заявки 
на участие в конкурсе».

Решения будут приниматься большин-
ством голосов. Извещение о проведении 
конкурса должно размещаться не позднее 
чем за 15 дней до вскрытия конвертов.

С 1 июля 2015 года с москвичей начнут 
взимать плату за капитальный ремонт. 
Минимальный взнос, установленный 
в столице, составляет 15 рублей за 1 кв. м. 
Малообеспеченные жители столицы смо-
гут получить субсидии на уплату взносов 
за капремонт, также для ряда категорий 
москвичей будут предусмотрены льготы 
по уплате взноса. Собственники жилья 
в многоквартирных домах должны были до 
1 июня решить, будут ли они перечислять 
взносы за капремонт на счет своего дома 
или доверят средства городскому Фонду 
капремонта домов.

Защита прав потребителей – 
актуальная проблема совре-
менного общества. Премия 
«Права потребителей и каче-
ство обслуживания» – еже-
годная награда, вручаемая 
наиболее успешным проектам 
в данной области. Ее зада-
ча – выработать ориентиры, 
которые бы способствовали 
внедрению мировых стандар-
тов обслуживания, культуры 
сервиса и привлекли внима-
ние представителей государ-
ственных организаций к этой 
теме.

Мероприятие уже не раз 
удостаивалось высоких оце-
нок профессионалов. «На 
протяжении пяти лет, что 
существует эта премия, зна-
чительно выросло количество 
участников и номинаций, что 
говорит о ее востребован-

ности. Я рада, что премия ра-
ботает во благо наших потре-
бителей. Стремиться стать ее 
лауреатом – лучший способ 
продемонстрировать свою 
добросовестность и клиенто-
ориентированность», – счита-
ет руководитель Роспотреб-
надзора Анна ПОПОВА.

Церемония награждения 
VI Ежегодной премией «Пра-
ва потребителей и качество 
обслуживания» пройдет 
10 июля 2015 года. Ведущей 

мероприятия станет Елена 

ЛЕТУЧАЯ – ведущая популяр-
ного социального проекта 
«Ревизорро» на телеканале 
«ПЯТНИЦА». «Мне приятно, 
что меня пригласили. За-
мечательно, когда компании 
ответственно относятся к со-
блюдениям прав потребите-
лей, производству товаров 
и оказанию услуг. Мне бы 
очень хотелось, чтобы таких 
компаний становилось в на-
шей стране все больше», – 
говорит Елена Летучая.

Заявки участников на со-
искание премии принимаются 
до 6 июля 2015 года. Побе-
дители будут озвучены в но-
минациях «Товары народного 
потребления», «Розничная 
торговля», «Розничные услу-
ги», «Услуги для бизнеса b2b», 
«Интернет-магазины» и дру-

гих. Также пройдет бизнес-фо-
рум, из года в год объединяю-
щий первых лиц крупнейших 
российских и международных 
компаний. Участникам фору-
ма предлагаются такие дис-
куссионные темы, как «Пути 
выстраивания успешной ком-
муникации с потребителями», 
«Сервис как способ изменить 
мир», «Управление удовлетво-
ренностью покупателей». Т

ЕКАТЕРИНА КОТОВА

ПРЕМИЯ

Потребитель всегда прав

•ПЕРСПЕКТИВА•

На столичном рынке труда оживле-

ние. Около 400 новых сотрудников, 

в первую очередь инженерно-техни-

ческих специальностей, должен наб-

рать до конца года Фонд капиталь-

ного ремонта Москвы. В следующем 

году набор продолжится. Большое 

количество профессиональных кад-

ров потребовала масштабная про-

грамма капремонта, которая старту-

ет в столице этим летом и продлится 

30 лет.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

В
се сотрудники фонда (его учреди-

тель – правительство Москвы) бу-

дут получать зарплату из городского 

бюджета. Сами средства организа-

ции (пока она на 100% содержится 

за счет города, с июля фонд будет попол-

няться взносами жителей) пойдут исклю-

чительно на ремонтные работы. Задача 

новой структуры – помочь москвичам 

профессионально организовать, прове-

сти и проконтролировать капитальный 

ремонт домов. Насколько успешно это 

получится, зависит от персонала.

«Одна из важных задач сегодня – 

прив лечь квалифицированных специ-

алистов для контроля качества, сроков 

и, безусловно, целевого использования 

средств, – рассказал гендиректор фонда 

Артур КЕСКИНОВ. – На моей памяти 

такого масштабного проекта, связанного 

с подбором кадров в нашей отрасли, еще 

не было».

По сути, заказчиками работы высту-

пают сами жители, кто доверил свои «ре-

монтные» отчисления фонду, признает 

Кескинов. Отсюда и повышенная ответ-

ственность в подборе специалистов. Еще – 

открытость. Для этого город привлек неза-

висимых экспертов, опытных рекрутеров. 

Вместе разработали программу отбора. 

Конкурс разбили на три этапа.

«На первом этапе мы собираем от всех 

желающих резюме, которое можно подать 

через специальный раздел сайта Фонда кап-

ремонта, – рассказал о деталях конкурса 

Ищем лучшие инженерные кадры
В Москве объявлен масштабный открытый конкурс по подбору специалистов в области строительства и ремонта

Василий ФИВЕЙСКИЙ, исполняющий 

обязанности ректора МГУУ правительства 

Москвы. – Затем все резюме анализиру-

ются. Кандидаты, которые соответствуют 

формальным профтребованиям, пригла-

шаются на второй этап отбора. Здесь мы 

предлагаем пройти ряд тестов, разобрать 

специальные профессиональные кейсы 

и в групповом формате принять участие в 

решении управленческих задач. В финале 

с каждым из кандидатов проведем инди-

видуальное интервью. Далее составим 

рейтинги и лучших пригласим на третий 

этап – профессиональное интервью с ру-

ководителями фонда».

Организаторы подчеркивают: в кон-

курсе может принять участие любой 

желающий, чьи компетенции и опыт со-

ответствуют требованиям должности. 

Помимо специалистов с опытом с начала 

сентября фонд также будет активно ис-

кать перспективную молодежь – студентов 

и выпускников вузов по профильным спе-

циальностям. Их примут на стажировку, 

лучшие останутся.

Выявить самых способных поможет 

компания «Kelly OCG Россия» с опытом 

набора сотрудников на Олимпиаду в Сочи.

«Нашу компанию пригласили в каче-

стве консультанта, – рассказал исполни-

тельный директор Юрий ЕФРОСИНИН. – 

Это уникальный проект для строительной 

отрасли. В первую очередь по массовости 

подбора персонала. Кандидаты должны 

уметь не только правильно составить 

смету и проверить качество ремонта, но 

и правильно общаться с населением. Им 

отчитываться перед жителями за свою 

работу».

По мнению экспертов, дефицита про-

фессиональных кадров возникнуть не 

должно. Рынок труда сейчас в кризисе: 

вакансий становится меньше, соискате-

лей – больше. В этих условиях появление 

сотен новых рабочих мест – позитивная 

новость. Грамотные специалисты найдут 

себе применение.

«Важно, что руководство фонда набирает 

команду не по знакомству, а по серьезным 

профессиональным критериям, и сами 

участники должны это понимать, – считает 

другой эксперт, Александр ШМЕЛЕВ, науч-

ный руководитель Лаборатории «Гумани-

тарные технологии», профессор МГУ. – Чем 

серьезнее к ним предъявляются требования 

на входе, тем лучше и ответственнее они 

будут в дальнейшем работать». Т
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•СОБЫТИЕ•

Вчера на Красной площади открылся фестиваль «Книги Рос-

сии». До 28 июня главная площадь столицы – во власт и тех, кто 

создает и любит к нигу. Событие! Президент РФ одоб рил идею 

устроить в Год литературы грандиозный книжный праздник 

именно здесь, и полиграфисты, писатели и книгочеи заполони-

ли пространство в 23 тысячи кв. м от Исторического музея до 

храма Василия Блаженного.

ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВСКАЯ

212 200 
кв. метров жилья сдала в эксплуата-
цию компания «СУ-155» за пять меся-
цев 2015 года, из них 79,6 тысячи по 
Москве и 132,6 тысячи – по области. 
При этом общую же задолженность 
перед банками «СУ-155» оценивается 
в 22 млрд рублей
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Отчет
об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров

ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром»

Полное фирменное наименование: Дочернее открытое акционерное общество 

«Электрогаз» Открытого акционерного общества «Газпром».
Вид Общего собрания – годовое.
Форма проведения Общего собрания – собрание (совместное присутствие акционеров 

для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставлен-

ным на голосование). 
Дата составления Списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 26 мая 2015 г. 

(конец операционного дня).
Дата проведения Общего собрания – 19 июня 2015 г.

Место проведения Общего собрания – 117418, Российская Федерация, г. Москва, 

Профсоюзная улица, дом 25А, комната 329.

Повестка дня Собрания: 
1) Утверждение годового отчета ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром» по итогам деятельности 

в 2014 году.
2) Утверждение годовой бухгалтерской отчетности ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром» 

за 2014 год, в том числе Отчета о финансовых результатах.
3) О распределении прибыли ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром» за 2014 финансовый год.
4) О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам деятельности 

в 2014 году.
5) Избрание членов Совета директоров ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром».
6) Избрание членов Ревизионной комиссии ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром».
7) Об утверждении аудитора ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром».
8) О вознаграждении членов Совета директоров ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром».
9) О вознаграждении членов Ревизионной комиссии ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром».
10) Об одобрении сделок, в совершении которых имелась заинтересованность.
Общее количество голосов, которыми обладают акционеры Общества – 57 814.
Число голосов, по размещенным голосующим акциям, которыми обладали лица, вклю-

ченные в Список и имеющие право голосовать, составило:
по вопросам 1–4, 6–9 повестки дня собрания – 57 814; 
по вопросу 5 повестки дня собрания 404 698 кумулятивных голосов;
по подвопросам 10.1, 10.2 вопроса 10 повестки дня собрания – 14 454.
На момент открытия общего собрания (14 часов 00 минут), число голосов, которыми 

обладали лица, принимавшие участие в собрании и имевшие право голосовать, составило:
по вопросам 1–4, 6–9 повестки дня, составило 53 063 (91,78 %) 
по вопросу 5 повестки дня, составило 371 441 кумулятивных голосов (91,78 %) 
по подвопросам 10.1, 10.2 вопроса 10 повестки дня, составило 9 703 (67,13%) Кворум 

имеется по всем вопросам повестки дня.
На момент окончания регистрации (14 часов 45 минут), число голосов, которыми обладали 

лица, принимавшие участие в собрании и имевшие право голосовать, составило:
по вопросам 1-4, 6-9 повестки дня, составило 53 063 (91,78 %) 
по вопросу 5 повестки дня, составило 371 441 кумулятивных голосов (91,78 %) 
по подвопросам 10.1, 10.2 вопроса 10 повестки дня, составило 9 703 (67,13%) Кворум 

имеется по всем вопросам повестки дня.
На голосование были поставлены все вопросы повестки дня Собрания. Результаты огла-

шены на Собрании. 
Собрание приняло следующие решения.
По вопросу №1 -утвердить годовой отчет ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром» по итогам 

деятельности в 2014 году.
Итоги голосования: 

 Вариант голосования Количество голосов
 ЗА 46 803 88,2027%
 ПРОТИВ 6 206 11,7973%
 ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0,0000%

По вопросу №2 – утвердить годовую бухгалтерскую отчетность ДОАО «Электрогаз» 
ОАО «Газпром» за 2014 год, в том числе Отчет о финансовых результатах.

Итоги голосования: 
 Вариант голосования Количество голосов

 ЗА 50 624 95,4036%
 ПРОТИВ 2 439 4,5964%
 ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0,0000%

По вопросу №3 – распределить прибыль по результатам 2014 финансового года в размере 
2 685 тыс. руб. на следующие цели:

– на выплату дивидендов за 2014 год – 770,86 тыс. руб.;
– на развитие Общества – 1 914,14 тыс. руб.
Итоги голосования: 

 Вариант голосования Количество голосов
 ЗА 49 242 92,7991%
 ПРОТИВ 3 821 7,2009%
 ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0,0000%

По вопросу №4 – утвердить размер дивидендов, выплачиваемых на одну привилеги-
рованную акцию типа «А» по результатам хозяйственной деятельности ДОАО «Электрогаз» 
ОАО «Газпром» за 2014 год – в размере 10 рублей, а на одну обыкновенную акцию – в раз-
мере 10 рублей.

Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получение дивиден-
дов, – 08 июля 2015 года.

Выплатить дивиденды денежными средствами в безналичной форме, путем почтового 
перевода денежных средств или путем перечисления денежных средств на банковские счета, 
в зависимости от сведений, указанных в анкете зарегистрированного лица в системе ведения 
реестра владельцев именных ценных бумаг ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром».

Установить срок выплаты дивидендов номинальному держателю не позднее 22 июля 
2015 года, другим зарегистрированным в реестре акционеров лицам – не позднее 
12 августа 2015 года.

Итоги голосования: 
 Вариант голосования Количество голосов

 ЗА 49 242 92,7991%
 ПРОТИВ 3 821 7,2009%
 ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0,0000%

По вопросу №5 – избрать Совет директоров ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром» в количе-
стве 7 человек:

Алимов Сергей Викторович
Васильев Николай Вячеславович
Глюз Елена Петровна
Гоголюк Владимир Васильевич 
Зеленский Виктор Николаевич
Калачев Владимир Юрьевич
Раушкин Юрий Владимирович.
Итоги голосования:

 №№ Ф.И.О. Число
 п/п кандидата кумулятивных голосов,
   поданных «ЗА» кандидата 
1 Алимов Сергей Викторович 48 853 13,1523%
2 Беленькая Ольга Игоревна 26 747 7,2009%
3 Булатов Александр Марсельевич 17 073 4,5964%
4 Васильев Николай Вячеславович 47 303 12,7350%
5 Глюз Елена Петровна 47 033 12,6623%
6 Гоголюк Владимир Васильевич 46 573 12,5385%
7 Грязнов Антон Сергеевич 0 0,0000%
8 Зеленский Виктор Николаевич 46 303 12,4658%
9 Ихсанов Владимир Олегович 0 0,0000%
10 Калачев Владимир Юрьевич 46 053 12,3985%
11 Морин Александр Александрович 0 0,0000%
12 Пономарев Максим Анатольевич 0 0,0000%
13 Раушкин Юрий Владимимрович 45 503 12,2504%
14 Удинцева Ирина Львовна 0 0,0000%
15 Фрайман Александр Маркович 0 0,0000%
«Против» всех кандидатов 0 0,0000%
«Воздержался» по всем кандидатам 0 0,0000%

По вопросу №6 – избрать Ревизионную комиссию ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром» 
в количестве 3 человек:

Бикулов Вадим Касымович
Салехов Марат Хасанович 
Храмова Елена Игоревна.

Итоги голосования: 
№ Ф.И.О. Число голосов, Число голосов, Число голосов
 кандидата поданных поданных «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
  «ЗА» «ПРОТИВ» при голосовании
1 Бикулов Вадим Касымович 46 803 88,2027% 6 260 0
2 Салехов Марат Хасанович  46 803 88,2027% 6 260 0
3 Храмова Елена Игоревна 46 803 88,2027% 6 260 0

По вопросу №7 – утвердить аудитором ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром» для осуществления 
обязательного ежегодного аудита в 2015 году Общество с ограниченной ответственностью 
«Финансовые и бухгалтерские консультанты».

Итоги голосования: 
 Вариант голосования Количество голосов

 ЗА 46 803 88,2027%
 ПРОТИВ 3 821 7,2009%
 ВОЗДЕРЖАЛСЯ 2 439 4,5964% 

По вопросу №8 – выплатить вознаграждение членам Совета директоров ДОАО «Электро-
газ» ОАО «Газпром» в связи с исполнением ими своих обязанностей в 2014 году в следующих 
размерах: 

Председателю Совета директоров в размере 62 000 рублей и каждому члену Совета ди-
ректоров в размере 53 000 рублей.

Итоги голосования: 
 Вариант голосования Количество голосов

 ЗА 46 803 88,2027%
 ПРОТИВ 6 260 11,7973%
 ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0,0000%

По вопросу №9 – выплатить вознаграждение членам Ревизионной комиссии ДОАО 
«Электрогаз» ОАО «Газпром» в связи с исполнением ими своих обязанностей в 2014 году в 
следующих размерах: 

– Председателю Ревизионной комиссии в размере 21 000 рублей и каждому члену Реви-
зионной комиссии в размере 19 000 рублей.

Итоги голосования: 
 Вариант голосования Количество голосов

 ЗА 46 803 88,2027%
 ПРОТИВ 6 260 11,7973%
 ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 0,0000% 

По вопросу № 10 «Об одобрении сделок, в совершении которых имелась заинтересован-
ность» решение не принято. Для принятия решения по подвопросам 10.1, 10.2 вопроса 10 
повестки дня необходимо набрать большинство голосов всех незаинтересованных в сделке(ах) 
акционеров, от числа голосов лиц, включенных с Список лиц, имеющих право на участие и 
голосование по данному вопросу. Необходимое число голосов не набрано.

Итоги голосования: 
по подвопросу 10.1:

 Вариант голосования Количество голосов
 ЗА 3 443
 ПРОТИВ 6 260
 ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0 

по подвопросу 10.2:
 Вариант голосования Количество голосов

 ЗА 3 443
 ПРОТИВ 6 260
 ВОЗДЕРЖАЛСЯ 0

Председательствующий на Общем собрании: Алимов Сергей Викторович –Председатель 
Совета директоров ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром».

Секретарь Общего собрания: Бурнина Елена Валерьевна – корпоративный секретарь 
ДОАО «Электрогаз» ОАО «Газпром».

Функции счетной комиссии осуществляет специализированный регистратор, держатель 
реестра акционеров Общества: Закрытое акционерное общество «Специализированный 
регистратор – Держатель реестра акционеров газовой промышленности (ЗАО «СР-ДРАГа»).

Лицо, уполномоченное Регистратором на осуществление функций Счетной комиссии, 
Исакова Хабиба Сатторовна.

Отчет составлен 22 июня 2015 года в двух экземплярах.
Председательствующий на Общем собрании  С.В. Алимов

Секретарь Общего собрания   Е.В. Бурнина

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет о продлении срока следующих тендеров на 15 дней с даты опубликования:
Тендер № 120/15-EDG

на изготовление и поставку сепараторов и абсорбера
(согласно тех. заданию).

Тендер № 121/15-EDG
на поставку сейсмокомплекса 3Д на 6000 каналов в количестве 1 единицы

(согласно тех. заданию).
Тендер № 122/15-EDG

на поставку сейсмокомплекса 3Д на 9000 каналов в количестве 1 единицы
(согласно тех. заданию).

Тендер № 127/15-EDG
на поставку электроразведочной станции MTU-5A в количестве 1 комплекта

(согласно тех. заданию).
Тендер № 128/15-EDG

на модернизацию и расширение обрабатывающего геофизического центра
с системой планирования и контроля полевых сейсмических данных

(согласно тех. заданию).
Последний срок сдачи тендерных предложений по тендерам

№ 120/15-EDG, 121/15-EDG, 122/15-EDG, 127/15-EDG, 128/15-EDG –
10 июля 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Объявляет о продлении срока следующих тендеров на 30 дней с даты опубликования:
Тендер 130/15-EDG

на проведение капитального ремонта газотурбинных двигателей марки Д 336-2 и СТ
в кол-ве 3 комплектов

(согласно тех. заданию).
Тендер 131/15-EDG

на поставку запасных частей для двигателя марки WAUKESHA 16V 275 GL
(согласно тех. заданию).

Тендер № 133/15-EDG
на поставку котла парового марки Е-10,0-1,4 ГДН в комплекте с химводоподготовкой

для производства «Карбоцелл» (КМЦ) и «Гуминощелочного реагента» (ГЩР)
(согласно тех. заданию).

Тендер № 134/15-EDG
на поставку МТР для двигателя марки Caterpillar G3608 для ДКС «Южный Уртабулак»

(согласно тех. заданию).
Тендер № 135/15-EDG

на поставку запасных частей для компрессора марки ARIEL JGZ/4 
(согласно тех. заданию).

Объявляет новые тендера сроком на 30 дней с даты опубликования:
Тендер №146/15-EDG

на поставку сменной проточной части (СПЧ) для компрессора D12R6B ДКС «Шуртан» (Bateman) 
(согласно тех. заданию).

Тендер №147/15-HIMT
на поставку каустической соды, в количестве 1200 тонн 

(согласно тех. заданию).
Тендер № 148/15-TUG

на поставку бурильных труб по стандарту API Spec 5D в количестве 540 тонн 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 149/15-TUG
на поставку бурильных труб в количестве 355,46 тонн

(согласно тех. заданию).
Последний срок сдачи тендерных предложений по тендерам

№130/15-EDG, 131/15-EDG, 133/15-EDG, 134/15-EDG, 135/15-EDG,
146/15-EDG, 147/15-HIMT, 148/15-TUG, 149/15-TUG –

27 июля 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа
АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49.     web-site: www.utng.uz     e-mail: tender@utng.uz
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

Уважаемый акционер!
Согласно п.3 ст. 58 Федерального закона 

от 26.12.1995 N 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах»: «При отсутствии кворума для 
проведения годового общего собрания ак-
ционеров должно быть проведено повтор-
ное общее собрание акционеров с той же 
повесткой дня».

Наблюдательный Совет Открытого акци-
онерного общества «Трехгорная мануфакту-
ра» (далее – «Общество»), находящегося по 
адресу: 123022, г. Москва, ул. Рочдельская, 
д. 15, извещает Вас о проведении повторно-
го годового общего собрания акционеров по 
итогам работы за 2014 год в форме собрания 
(совместного присутствия акционеров, далее 
по тексту – Собрание) 17 ию  ля 2015 года.

Место проведения Собрания: г. Москва, 
ул. Рочдельская, д.15, стр. 1, 2-й этаж, по-
мещение Столовой ОАО «Трехгорная ману-
фактура».

Время начала Собрания – 10.00.
Время начала регистрации для участия в 

Собрании – 9.00.
Право на участие в Собрании имеют лица, 

зарегистрированные в реестре акционеров 
ОАО «Трехгорная мануфактура» по состоянию 
на 28 мая 2015 года.

В повестку дня Собрания 
включены следующие вопросы:

1. Утверждение годового отчета ОАО 
«Трехгорная мануфактура» за 2014 год. 

2. Утверждение годовой бухгалтерской 
отчетности, в том числе отчета о прибылях 
и убытках (счетов прибылей и убытков) ОАО 
«Трехгорная мануфактура» за 2014 год. 

3. Распределение прибыли ОАО «Трехгор-
ная мануфактура» за 2014 год, в том числе 
принятие решения о выплате (объявлении) 
дивидендов по размещенным акциям, их 
размере, форме и порядке выплаты, по ре-
зультатам 2014 финансового года.

4. Избрание членов Наблюдательного Со-
вета ОАО «Трехгорная мануфактура». 

5. Избрание членов Ревизионной комис-
сии ОАО «Трехгорная мануфактура». 

6. Утверждение аудитора ОАО «Трехгорная 
мануфактура» на 2015 год. 

Порядок предоставления акционерам 
информации (материалов):

акционеры могут ознакомиться с подлежащей 
предоставлению при подготовке к проведе-
нию Собрания информацией (материалами) 
по адресу: г. Москва, ул. Рочдельская, д. 15, 
ОАО «Трехгорная мануфактура», Дирекция по 
корпоративным и юридическим вопросам, 

начиная с 26.06.15 г., ежедневно (кроме 
субботы, воскресенья и праздничных дней) 
с 10.00 до 16.00.

Лица, имеющие право на участие в по-
вторном годовом общем собрании акцио-
неров, вправе проголосовать заочно (не 
присутствуя на собрании), отправив за-
полненный бюллетень в адрес Общества 
(123022, г. Москва, ул. Рочдельская, д. 15, 
ОАО «Трехгорная мануфактура», Дирекция по 
корпоративным и юридическим вопросам) 
по почте, нарочным или вручив его лично в 
рабочие дни с 10.00 до 17.00 часов по ука-
занному адресу. При этом учитываются бюл-
летени, полученные Обществом не позднее 
14 июля 2015 года.

Результаты голосования по вопросам по-
вестки дня Собрания и принятые на Собрании 
решения будут оглашены на Собрании.

Напоминаем Вам о необходимости иметь 
при себе документ, удостоверяющий личность, 
а для представителя акционера, также, – над-
лежащим образом оформленную доверен-
ность.

Информацию можно получить в период с 
26 июня по 16 июля 2015 года в рабочие дни 
с 10.00 до 17.00 часов по телефону: (499) 
252-44-73.

Объявление
АО «Узметкомбинат» продлевает тендерные торги 38/14 на поставку технологиче-

ского оборудования по проекту: «Строительство нового фармацевтического завода 

по изготовлению твердых лекарственных форм в г. Бекабад Ташкентской области на 

территории городской больницы «Металлург».

Срок окончания приема заявок – 18:00 (время ташкентское), 20 июля 2015 года.

За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обращаться 
в ООО «Inter Investment Consulting» по адресу Республика Узбекистан, 100032 г.Ташкент, 
Юнус Абадский район, ул. Ниезбек йули, 1. Телефон/факс: (+99871) 235-35-66, (+99894) 
619-56-63 email: iic.utp@mail.ru. Контактное лицо: Умаров Тимур.

Объявление
Акционерный Коммерческий Банк 

«Легион» (акционерное общество) (регистра-
ционный номер 3117, ОГРН 1097711000100, 
ИНН 7750005524) уведомляет о закрытии 
Филиала «Подмосковный» АКБ «Легион» 
(АО) с 31.08.2015 г. в связи с переводом 
в статус внутреннего структурного подраз-
деления с присвоением наименования 
Дополнительный офис «Легион-Пушкино» 
АКБ «Легион» (АО). 

Решение о закрытии Филиала «Подмос-
ковный» АКБ «Легион» (АО) в связи с перево-
дом в статус внутреннего структурного под-
разделения принято Советом директоров 
АКБ «Легион» (АО) (протокол № 19/2015 от 
26.06.2015 г.).

Дополнительный офис «Легион-
Пушкино» АКБ «Легион» (АО) будет открыт 
31.08.2015 г. по адресу: 141200, Москов-
ская область, г. Пушкино, Московский про-
спект, дом 54, контактный телефон: (495) 
786-36-13, (496) 532-46-13, (496) 531-05-61, 
(496) 532-96-31.

Закрытие Филиала «Подмосковный» 
АКБ «Легион» (АО) в связи с переводом в ста-
тус внутреннего структурного подразделения 
не повлечет за собой каких-либо изменений 
прав и обязанностей Банка по отношению 
к клиентам, контрагентам и кредиторам.

Объявление

Арбитражным судом Самарской области 
возбуждено дело № А55-13720/2015 

по иску Гаджимурадова Г.Д. к ОАО «АВТОВАЗ» 
о выплате дивидендов за 20 лет 

и передаче его акций в Сбербанк РФ 
на том основании, что Гаджимурадов Г.Д. 

ни разу не голосовал за отказ от получения дивидендов.

Сообщение 
о проведении повторного годового общего собрания акционеров ОАО «Трехгорная мануфактура»
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ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

О
ни покинули Землю 1 июня и, ко-

нечно же, не могли знать, какие 

тяжкие испытания предстоят им 

после возвращения. На космодро-

ме перед стартом Николаев и Се-

вастьянов выглядели спокойными и уве-

ренными, охотно отвечали на вопросы 

немногочисленных представителей СМИ. 

Из пишущей братии были допущены на 

полигон, как называли ракетчики косми-

ческую гавань, всего семь человек: Юрий 

Апенченко («Правда»), Борис Коновалов 

(«Известия»), Ярослав Голованов («Комсо-

мольская правда»), Лев Нечаюк («Красная 

звезда»), Виктор Степанов (ТАСС), Федор 

Бреус (АПН) и я от «Труда».

Только названным редакциям было раз-

решено направлять своих спецкоров на 

Байконур. Каждый из нас имел специаль-

ное разрешение на работу с секретными 

материалами, прошел через многоуров-

невое сито тщательного отбора. Согласие 

на аккредитацию должны были дать КГБ, 

а также три отдела ЦК КПСС: пропаганды, 

оборонный и административных орга-

нов...

Старт ракеты с кораблем «Союз-9» был 

поздним вечером. Она поднялась в ноч-

ное небо, оставляя за собой яркий огнен-

ный шлейф. Все шло штатно, настроение 

у экипажа было отличное. При выходе на 

околоземную орбиту пульс у Николаева 

составлял 94 удара, у Севастьянова – 92. 

Медики были очень довольны.

А на следующий день мы с коллегами 

начали передавать репортажи уже из евпа-

торийского Центра дальней космической 

связи, где до 1975 года находился ЦУП. 

Космонавты выполняли программу, от-

дыхали, сыграли даже партию в шахматы 

с находящимися на Земле генералом Ни-

колаем Каманиным и космонавтом Викто-

ром Горбатко. Ни врачи, ни руководители 

полета даже отдаленно не представляли, 

как пагубно отразится на здоровье Ни-

колаева и Севастьянова 18-суточное пре-

бывание в невесомости.

Легкой разминки оказалось явно 
недостаточно
Собственно, важнейшая задача этого по-

лета как раз и состояла в том, чтобы по-

нять, сколько времени могут работать вне 

Земли космонавты без ущерба для здоро-

вья. В то время уже завершалась работа по 

созданию первой долговременной орби-

тальной станции «Салют». Конструкторам 

необходимо было знать, как часто должна 

происходить смена экипажей, сколько 

кораблей потребуется в течение года. До 

этого у нас были максимум 5-суточные 

полеты. Решили рискнуть: попробовать, 

не имея достаточной научной и экспери-

ментальной базы, сразу 18 суток.

Врачи, конечно, понимали, что в не-

весомости мышцы атрофируются. Зало-

жили в программу комплекс физических 

упражнений, который членам экипажа 

надо было выполнять дважды в день. Не-

большая откидная площадка в бытовом 

отсеке имела резиновые амортизаторы. 

Прикрепив их к костюму, космонавт ис-

пытывал нагрузку в несколько десятков 

килограммов. Он шагал на месте, ими-

тировал бег, прыгал, приседал. А еще по 

30 раз в минуту растягивал эспандер с уси-

лием 10 кг. Но на самом деле всего этого 

было совершенно недостаточно. Сегодня 

на орбитальной станции экипажи активно 

используют беговую дорожку, велоэрго-

метр, комплексный силовой тренажер, 

нагрузочные костюмы «Пингвин»… У Ни-

колаева и Севастьянова такого оснащения 

не было.

И встреча с Землей оказалась для них 

непомерно тяжелой. 19 июня 1970-го 

«Союз-9» приземлился в казахстанской 

степи в 75 километрах западнее Караган-

ды. Виталий снял с головы шлемофон, но 

он показался таким тяжелым, что выпал 

из рук. Андриян лежал рядом в кресле 

О забастовке «космических» журналистов, случившейся 45 лет назад, 
вспоминает репортер «Труда»

Земное притяжение – штука коварная

бледный, пот струился по лицу. Спасате-

ли и коллеги-космонавты открыли люк, 

подхватили Николаева и Севастьянова, 

уложили на носилки. Обоих совершенно 

не держали ноги. «Они казались раздав-

ленными земной тяжестью», – расска-

зывал мне позже один из медиков. Ан-

дрияна положили в вертолете на койку. 

Виталию досталось место на полу. Даже 

при небольших движениях пульс у ко-

мандира и бортинженера подскакивал 

до 120 ударов. Голова кружилась, дышать 

было тяжело.

Вертолет прилетел в Караганду. Космо-

навтов привезли на бывшую начальствен-

ную дачу, которую с начала 1960-х стали 

использовать в качестве первого земного 

дома для вернувшихся с орбиты экипажей. 

Назвали двухэтажный кирпичный домик 

в отдаленной части городской парковой 

зоны с озером «Чайкой» (здесь ночевала 

в июне 1963-го Валентина Терешкова). 

Сегодня космонавтов отправляют после 

приземления сразу же самолетом в под-

московный Звездный городок. Ибо они 

чувствуют себя вполне прилично и нет 

необходимости приходить в себя, отлежи-

ваться в «Чайке». А вот Николаеву и Сева-

стьянову даже сидеть было трудно.

Много позже Виталий рассказывал 

мне в своей квартире, из окон которой 

был виден памятник Юрию Долгоруко-

му: «Представь, сердце у меня после того 

полета уменьшилось по объему на 20%, 

то есть на пятую часть. И прокачивало 

оно вдвое меньше крови, чем необходи-

мо. Это ведь, по сути, острая сердечная 

недостаточность. Вообще была потеряна 

немалая часть мышечной массы: периметр 

бедра, например, сократился на 7,5 см, го-

лени – на 3,5». Но Севастьянов со временем 

полностью восстановился, а вот Никола-

ев, отличавшийся до полета отменным 

здоровьем, перенес один за другим два 

инфаркта…

Великое стояние у «Чайки»
Мы, журналисты, жили в городской го-

стинице Караганды и были готовы ехать 

в «Чайку». Лев Нечаюк из «Красной звез-

ды», знакомый с офицерами Службы по-

иска, принес тревожную новость: «Ребята 

после приземления чувствуют себя про-

сто совсем никуда, их несли на носилках, 

как тяжелобольных...» В более обтекаемой 

форме то же самое нам сообщили перед 

отъездом из гостиницы в «Чайку»: привы-

кание к земным условиям идет у Виталия 

и Андрияна не очень легко, поэтому утом-

лять их, задавать им вопросы нельзя. Это 

еще больше встревожило всех.

На автобусе привезли к входу на терри-

торию «Чайки», но в дом не пустили – по-

просили подождать у ворот. Стоим, ждем. 

Подъезжает черная «волга». Какие-то мест-

ные пузатые начальники идут в особняк – 

поприветствовать покорителей космоса. 

Только пузаны уехали, появилась машина 

с военными номерами: приехали посмо-

треть на космонавтов генералы. «Дальше 

пойдут полковники», – меланхолично за-

метил Слава Голованов. Действительно, 

одни автомобили отъезжали, появлялись 

новые...

Наступил вечер. В Москве редакции 

находились в состоянии тихой паники. 

Ни материалов от нас, ни сообщений – 

полная неизвестность. «Если так и будем 

стоять, газеты просто выйдут без наших 

текстов, – сказал кто-то. – Может, вернемся 

в гостиницу? Чтобы наконец поняли эти 

дуболомы: завтра в газетах не будет ни 

одного репортажа с места приземления…» 

Я горячо поддержал идею, за высказал-

ся и Бреус. Конечно, мы не собирались 

в знак протеста бастовать, наоборот, хо-

тели успеть до подписания номера про-

диктовать по телефону хоть небольшую 

заметку...

Мы развернулись и побрели по парку. 

Коллеги неохотно последовали за нами. 

Я мысленно прикидывал последствия. Ли-

шат аккредитации? Очень возможно. Уво-

лят? Главный редактор «Труда» Александр 

Михайлович Субботин будет бороться за 

меня до последнего, я был уверен в этом, 

но его возможности не беспредельны... 

Но ведь мы не для себя стараемся, а для 

газеты, для миллионов читателей!

Нас сопровождали поодаль два неза-

метных человека в штатском и с фотоап-

паратами. Ушли мы не очень далеко – рас-

положились под деревьями на расстоянии 

400 м от входа на территорию «Чайки». 

Но и такой демарш произвел сильное 

впечатление на обкомовских бонз и ге-

нералов. Они поняли, что, если материалы 

с места посадки завтра не появятся в га-

зетах, неприятности им гарантированы. 

Примчался какой-то человек и сказал, что 

в «Чайке» журналистов давно ждут: «А вы 

вот ушли. Давайте скорее обратно, и кос-

монавты про вас спрашивали…» Через 

6 минут мы уже поднимались на второй 

этаж особняка.

«Лишить «Труд» космической 
аккредитации»
Николаев лежал бледный, худой (он по-

терял во время полета более 2,5 кг), неуве-

ренно улыбался. А Виталий Севастьянов 

пытался достать что-то на тумбочке. Оба 

выглядели уставшими, измотанными… 

Но главное – живы, а рядом врачи.

Вернувшись в гостиницу, я с ходу про-

диктовал текст. Рядом передавали свои 

материалы коллеги. На следующий день 

газеты вышли с нашими репортажами. 

Когда мы улетали из Караганды, тот чело-

век в штатском вручил нам фотографии, 

на которых семь журналистов идут от 

«Чайки» в сторону парка. «На память», – 

коротко сказал он.

На запуск корабля «Союз-11» с экипа-

жем в составе Георгия Добровольского, 

Владислава Волкова и Виктора Пацаева 

меня уже не пустили. Шифровки о «немо-

тивированной забастовке журналистов» 

были отправлены из Караганды в КГБ 

СССР и в ЦК КПСС. Этот в общем-то пустя-

ковый инцидент вызвал жесткую реакцию 

наверху, особенно в оборонном отделе. 

«Труд» вообще лишили аккредитации.

Главный редактор отреагировал на 

это так: «Не переживай. Жили раньше 

без аккредитации, проживем и дальше». 

Эти слова дорогого стоили. А тот полет 

«Союза-11» закончился трагедией: весь 

экипаж погиб при приземлении...

P.S. Через пару лет аккредитацию «Труду» 
вернули. Всезнающий Слава Голованов рас-
сказал, что редактор «Правды» Михаил Зимя-
нин, узнав подробности нашей «забастовки», 
сумел убедить собеседников в ЦК КПСС, что 
журналисты не виноваты. Они стремились 
выполнить свой профессиональный долг, 
никакие они не диссиденты, а, наоборот, идео-
логически надежные, проверенные кадры. А в 
1976-м за освещение космической тематики 
в «Труде» я получил орден «Знак Почета», а поз-
же и второй орден – Дружбы народов. Но 
в 1970-м могли запросто и уволить – и тогда 
едва ли бы вы сейчас читали эти заметки… Т

1   Тот самый репортаж 

в «Труде», который 

достался газете так 

трудно!

2   «Союз-9» на стартовом 

столе.

1

2

Съемки панорам для Академии культуры Google.

20%,
или 1/5, потеряло 
в объеме сердце 
Виталия Севастья-
нова за время 
того космического 
полета

•ПОДШИВКИ•

Вызвавшая жесткую реакцию в верхах, немыслимая во вре-

мена Советского Союза забастовка проверенных «космиче-

ских» журналистов произошла 45 лет назад, вечером 19 июня 

1970-го. Это был день завершения самого продолжительного 

тогда – 18-суточного – полета Андрияна Николаева и Виталия 

Севастьянова на корабле «Союз-9».
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Музей и «цифра»: 
где гармония?

ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ

В Год литературы Академия культуры 

Google «охватила» семь известных рос-

сийских литературных музеев. Теперь 

каждый желающий может в один клик 

прогуляться по толстовской Ясной Поля-

не, чеховскому Мелиховy, тютчевскому 

Муранову или пушкинским Захарову 

и Вяземам. 

Для продвинутых и любознательных Google соз-
дал в 2011-м свою Академию культуры, объеди-
нившую более 700 музеев, архивов и учрежде-
ний культуры из 60 стран мира: от Opera Garnier 
до Большого театра, от Музея блокады Ленингра-
да до Metropolitan Museum в Нью-Йорке. Проект 
«Литературная Россия» был начат в прошлом го-
ду: на платформе академии появились виртуаль-
ные филиалы московских музеев Пушкина, Мая-
ковского, Гоголя, Булгакова, Есенина. Недавно в 
их компанию влились усадебные музеи-заповед-
ники «Ясная Поляна», «Мелихово», «Мураново», 
«Вяземы», а также дома-музеи Герцена, Пришви-
на и Лермонтова.

Достоинства проекта очевидны. Музеи полу-
чают возможность сообщить о себе миру. Да еще 
и бесплатно, что очень существенно: оцифровка 
фондов и архивов, не говоря уже о создании 
виртуальных экскурсий – дело весьма затратное 
и большинству музеев, особенно провинциаль-
ных, просто не по карману. Для виртуальных 
посетителей выгод и вовсе тьма. Можно рассмо-
треть крупным планом каждую марку на пись-
менном столе Чехова или легендарную толстов-
скую фразу «Все смешалось в доме Облонских»... 
И все не покидая дивана, когда душа пожелает. 

Но дальше не все так однозначно. Ключевая 
идея, настойчиво продвигаемая гендиректором 
«Google Россия» Юлией Соловьевой, формулиру-
ется следующим образом: «Цифровые технологии 
делают путешествие по музею более интересным 

и увлекательным для молодого поколения, не мыс-
лящего жизни без интернета. Они делают такие 
экскурсии понятными и простыми». Но разве про-
ще – значит лучше? Возможность разбить «Ночной 
дозор» Рембрандта на пазлы на экране не облег-
чит проникновения в замысел художника. 

Надо сказать, что «цифровой эйфорией» охва-
чено отнюдь не все музейное сообщество. К при-
меру, музей Л.Н. Толстого в Хамовниках, в от-
личие от «Ясной Поляны», отказался от участия 
в проекте, не увидев в нем для себя окрыляющих 
перспектив. Главный козырь, который проект 
предлагает музеям, – увеличение посещаемости. 
На презентации не раз повторяли, что после при-
соединения к Академии культуры туристический 
трафик (слово-то какое!) в музее в самые корот-
кие сроки увеличивается на 30, а то и на 50%, и 
приводили в пример «оцифрованные» Помпеи.

А теперь представьте толпы туристов, бродя-
щих среди развалин совсем небольшого древне-
го городка. Да они эти Помпеи лет за пять-десять 
в пыль сотрут своими сандалиями! На днях по 
СМИ прокатилась волна публикаций о том, что 
европейские музеи на своих сайтах начинают 
вывешивать призывы отказаться от посещения: 
очереди зашкаливают. А новоизбранный мэр 
Барселоны намерен поднять вопрос об ограни-
чении доступа туристов в город... 

Даже в таком гиганте, как Эрмитаж, если по-
сетителей в зале слишком много, начинаешь 
раздражаться и нервничать. А традиционной 
русской усадьбе, строившейся для тихой заго-
родной жизни, толпа вообще противопоказана. 
В комнатах Чеховых или Толстых и десяток чело-
век – уже столпотворение, а литературный музей 
ценен как раз своей неповторимой атмосферой, 
приближающей посетителя к миру писателя. По 
свидетельству Феклы Толстой, «Ясная Поляна» 
в увеличении турпотока совершенно не нуждает-
ся – и так работает на пределе.

Нашествие цифровых технологий не остано-
вить. Виртуальность и подлинность могут сосуще-
ствовать очень гармонично, если не позволить 
первой обесценить и подменить собой вторую. Т

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА
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Недавняя смерть Джуны всколыхнула давние 
споры: каковы истинные возможности таких 

врачевателей, где граница между зряшной 
шумихой и действительно сверхъестественными 

способностями человека? В поисках ответа 
репортер проследил судьбу одного уникума, 

удивительного экстрасенса Дмитрия Левчука

Просто он работал экстрасенсом
Комары 
на службе приставов

В Большесосновском райо-
не Пермской области жен-
щина сбежала от судебных 
приставов, которые шли 
описывать ее имущество. 
Заметив шествующих по 
улице людей в форме, на-
ходчивая дама накинула на 
дверь замок и со всех ног 
бросилась бежать в сторо-
ну леса. Однако сообрази-
тельные приставы здраво 
рассудили, что комары 
и гнус скоро выгонят ее из 
чащи, и решили подождать 
беглянку возле дома на за-
валинке, куда она вскоре 
и явилась, рассудив, что 
лучше потерять часть иму-
щества, чем погибнуть от  
насекомых.

Москва вновь 
расцвела

В выходные москвичам 
и гостям столицы предла-
гается с головой окунуться 
в мир флоры – в парке 
искусств «Музеон» откры-
вается Московский между-
народный фестиваль садов 
и цветов. Свои творения 
представят известные 
архитекторы, професси-
ональные ландшафтные 
дизайнеры и флористы из 
разных стран. Для создания 
уникальной атмосферы 
пышной флоры использует-
ся более 30 тысяч разноо-
бразных цветов и растений. 
Наслаждаться этой красо-
той можно будет до 5 июля, 
причем совершенно бес-
платно.

Пессимистка 
с испугу

В сети Instagram появилась 
новая звезда – кошка 
Луху, получившая прозви-
ще  «пессимистка» из-за 
печального и испуганного 
выражения глаз. За непол-
ный месяц на аккаунт ее 

хозяйки Мэгги Лю, которая 
проживает в Пекине и по-
стит своего питомца, под-
писалось более 25 тысяч 
фолловеров. Оказывается, 
Луху раньше была очень 
даже веселая – она получи-
ла стресс и грустную морду 
после того, как увидела 
в парке пуму.

Кот в роли 
сторожевого пса

В Кемеровской области 
полицейские взяли с полич-
ным вора благодаря кошке. 
Первоначально 34-летний 
бездельник забрался во 
двор частного дома, чтобы 
стащить цветной металл 
и сдать в пункт приема. 
Однако ноша оказалась 
чересчур тяжелой. Тогда 
мужчина разбил окно 
в доме, забрался внутрь 
и, собрав в тюк вещи, напо-
следок прихватил котенка. 
Но животное оказалось 
с норовом и так громко мя-
укало, что услышали соседи 
и вызвали милицию.

Креатив 
на дороге

В Белой Калитве Ростов-
ской области автомобили-
сты установили необычный 
арт-объект на месте боль-
шой ямы посреди дороги. 
Чтобы заставить власти за-
няться ремонтом асфальта, 
они положили на яму два 
колеса от грузовика и при-
крепили к баллонам снимок 
главы Белокалитвинского 
района Ольги Мельнико-
вой. Правда, фотография 
исчезла уже через пару ча-
сов, но колеса до сих пор на 
месте. Все какая-то польза: 
по крайней мере проезжа-
ющие по дороге машины 
в яму не попадут.  

В 
Израильской национальной 

авиакомпании EL AL на днях 

разразился скандал. Руко-

водство потребовало от стю-

ардесс встречать пассажиров 

и провожать их к креслам в туфлях 

на высоком каблуке, дабы девуш-

ки еще больше радовали глаз. В 

ответ бортпроводницы составили 

коллективную петицию: «Мы не 

верим, что каблуки необходимы 

для презентабельной внешности, 

тем более для стюардесс, которым 

долгое время приходится быть на 

ногах. Авторам идеи предлагаем 

хотя бы час походить по салону в 

таких туфельках...» 

Председатель совета борт-

проводников профсоюза ави-

ационных работников России 

Владислав МАКЕЕВ заверил 

корреспондента «Труда», что 

нашим стюардессам злая 

участь не грозит. Высота ка-

блуков у летающих девушек 

согласно регламенту должна 

быть 4–5 см. Тоже не кеды, но 

и не шпильки. Салон самолета 

не паркетный зал: тут, бы-

вает, в воздушных ямах 

кидает из стороны в 

сторону и трясет, как 

в штормовом море...  

Зато у нас есть 

более прозаичные 

поводы для жалоб. 

Это цитата из фев-

ральского обраще-

ния стюардесс до-

черней компании 

«Донавиа» на имя 

г е н д и р е к т ора 

«Аэрофлота» Ви-

талия Савелье-

ва: «Случается, 

12 часов отдыха 

между полетами 

сокращаются до 9–8 

часов. Руководитель 

службы бортпровод-

ников заставляет лгать 

о точном времени старто-

вым врачам, пугая уволь-

нением. Составить график 

труда, а соответственно, и 

личного времени отдыха в этой 

ситуации нельзя. Большинство 

живут семьями с маленькими 

детьми. Уход за ними и просто 

дела по дому невозможно пла-

нировать». 

А как же популярный 

советский фильм «Еще раз 

про любовь», где стюардес-

су сыграла блистательная 

Татьяна Доронина, «луч-

шая девушка Москвы и 

Московской области»? А 

песня «Стюардесса по 

имени Жанна», ко-

торую вслед за Во-

лодей Пресняковым 

многие годы рас-

певает народ 

на россий-

ских про-

с т о р а х ? 

Получает-

с я,  р е а л ь -

ная жизнь не 

очень-то стыку-

ется с романтиче-

скими представлениями 

о заоблачной профессии. 

И неудивительно. Редкая 

профессия сравнится с 

трудом бортпроводника 

по физическим и психо-

логическим нагрузкам, 

по крайне неблагопри-

ятным условиям труда, 

отдыха и питания. Не-

случайно трудовая карьера 

стюардесс заканчивается в 

районе 45 лет – на пенсию 

они выходят раньше, чем 

шахтеры. 

Вот что нам рассказала Та-
тьяна УТКИНА, за плечами 

которой 20 лет работы в 

Домодедовском авиапред-

приятии и налет 10 тысяч 

часов:

«Начинала я стюардессой на 

Ил-18, закончила бригадиром 

бортпроводников на Ил-62. Ле-

тали на лайнере в дальние кон-

цы – Магадан, Якутск, Петропав-

ловск-Камчатский, Хабаровск. 

Надо было сильно напрягаться, 

чтобы в течение 8–9 часов поле-

та с улыбкой отвечать на любой 

каприз пассажиров. В настоящее 

испытание превратились полеты 

в 90-х, когда салоны заполняли 

под завязку челноки с баулами 

и новые хозяева жизни в кожан-

ках. Пьянство на борту, драки, 

нецензурщина, хамское отно-

шение... А про условия отдыха 

без слез не вспомнишь. Летали с 

эстафетой – это когда прилетаешь 

в пункт назначения и остаешься 

на ночевку до обратного рейса. 

В профилактории бесконечные 

прилеты и отлеты экипажей из 

разных аэропортов. У одних на 

часах ночь, у других – утро... 

Шум, гомон... Помню, в Тикси 

пришлось ночевать на стульях, 

мест на всех не хватило. Осо-

бенно мы не любили летать в 

Хабаровск, Анадырь, Якутск, 

где толком нельзя было ни по-

мыться, ни отдохнуть. А ведь в 

салоне перед пассажирами надо 

появиться свежей как огурчик. 

Носить брюки по инструкции 

не полагалось. Вот представьте, 

каково стоять на трапе в мороз 

при пронизывающем ветре! А о 

создании семьи когда думать? 

Никакой нормальный мужик не 

согласится на такой сумасшед-

ший режим работы жены. Счаст-

ливые браки стюардесс чаще все-

го бывают только в кинофильмах 

и глянцевых журналах...»

Хотя бывают исключения. 

Миллиардер Роман Абрамович 

встретил свою избранницу как 

раз в образе стюардессы на бор-

ту самолета. Правда, брак потом 

распался. А в полете всякое слу-

чается. Уткина вспоминала, как 

ее коллега Наталья Астахова при-

няла роды на борту, причем на 

свет появилась двойня. Сюжет об 

этом событии фигурировал в по-

пулярной телепередаче «От всей 

души». Хотя, бывает, стюардессы 

засвечиваются в историях с дебо-

ширами и хулиганами. 

Психолог Татьяна ФИЛИ-
ПЬЕВА написала диссертацию, 

где исследовала воздействие на 

здоровье бортпроводниц разных 

факторов – от перепадов давления 

и повышенной радиации до по-

стоянной смены часовых поясов 

и нервотрепки с пассажирами. 

Выводы ошеломляют. «Из всей 

группы бортпроводниц ГА хро-

ническая соматическая патоло-

гия выявлена в 66,9% случаев, 

– сообщает автор со ссылкой на 

данные медицинских обследова-

ний. – Чаще всего это болезни си-

стемы кровообращения, органов 

пищеварения и органов дыхания. 

А подверженность гинекологиче-

ским заболеваниям растет про-

порционально летному стажу: до 5 

лет – 49,7%, свыше 16 лет – 89,1%».

Почему так получается? По 

информации Бориса ПОТИЕВ-
СКОГО, медэксперта по летному 

составу ЦКБ гражданской авиа-

ции, рабочее время члена экипажа 

воздушного судна состоит из вре-

мени полетной смены, времени ра-

боты на земле между полетными 

сменами и времени перемещения 

в качестве пассажира по заданию 

работодателя. То есть мы с вами 

еще только едем в аэропорт, а 

стюардесса уже вовсю работает. 

Сначала в медпункт, где проверят 

давление и общее состояние, по-

том прохождение таможни, погра-

ничного контроля, а дальше... при-

нять питание на борт, проверить 

порядок в салоне и местах общего 

пользования, встретить пассажи-

ров и весь рейс выполнять роль хо-

зяйки, к которой нагрянула сотня 

гостей. И улыбаться, улыбаться, 

улыбаться...

Нормальная продолжитель-

ность рабочего времени борт-

проводника – 40 часов в неделю. 

Но, как показывает коллективная 

жалоба стюардесс гендиректо-

ру «Аэрофлота», это требование 

соблюдается далеко не всегда. И 

если такое случается в подразде-

лениях крупнейшего российско-

го авиаперевозчика, то что гово-

рить о небольших компаниях, где 

порой не могут обеспечить таких 

элементарных условий труда и 

отдыха персонала. 

В Международном консульта-

тивно-аналитическом агентстве 

«Безопасность полетов» нам со-

общили, что высокие каблуки 

наверняка осложнят аварийное 

покидание самолета. Поэтому 

предположили, что такое ре-

шение принималось «эффек-

тивными менеджерами», а не 

профессионалами, знакомыми 

с особенностями летных профес-

сий не понаслышке. Между тем 

за израильских стюардесс всту-

пилась женская организация из 

этой страны, которая готовит иск 

против авиакомпании, причем 

будет настаивать, чтобы «каблуч-

ная директива» рассматривалась 

с точки зрения нарушения прин-

ципа равенства полов. А за сек-

сизм зарубежная Фемида карает 

неотвратимо и безжалостно. Так 

что скоро ихним стюардессам вы-

йдет облегчение. 

А нашим? Т

И вот проходит стюардесса – как принцесса...
Какова она, цена заоблачной улыбки?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

40 часов
в неделю должна составлять 
нормальная продолжительность 
рабочего времени 
бортпроводника 

Бородатая певица Кончита Вурст
сфотографировалась топлес для обложки музыкального 

издания Rolling Stone

10 дней отдыха
ждут россиян на новогодние праздники, 

сообщил Минтруд РФ

Мужик заходит 
в салон и 
с издевкой 
спрашивает 
стюардессу: 
«Когда этот 
сарай полетит?» 
– «Когда 
всю скотину 
погрузим!»

КАЛЕНДАРЬ: 26 ИЮНЯ

1395

Скончался Андроник, учени к 
С ергия Радонежского, строител ь 
и первый игумен Спасова 
м онастыря в Москве, ныне 
и менуемого Андрониковым. Среди 
его воспитанников – иконописцы 
Андрей Рублев и Даниил Черный.

1541

Скончался Франсиско Писарро, 
испанский конкистадор с титулом 
аделантадо (первопроходец). Он 
з авоевал империю инков и основал 
город Лиму.

1712

В Санкт-Петербургском Адми-
ралтействе в присутствии Петра I 
спущен на воду первый линейный 
54-пушечный корабль, заложенный 
для Балтийского флота. Он получил 
имя «Полтава» и был признан одним 
из лучших в мире кораблей своего 
класса.

1765

Екатерина II основала одно из ста-
рейших в мире и первое в России 
научное экономическое общество – 
Императорское вольное экономи-

ческое общество к поощрению в 
России земледелия и домострои-
тельства.

1810

Скончался Жозеф-Мишель Мон-
гольфье, старший из двух братьев 
– изобретателей воздушного шара, 
пригодного для воздухоплавания.

1817

Александр Пушкин зачислен на 
службу в Коллегию иностранных дел 
в чине коллежского секретаря.

1824

Родился Уильям Томсон, б арон 
К ельвин, английский физик 
и м еханик. Он сформулировал 
в торое начало термодинамик и, 
ввел понятие абсолютной 
т емпературы и абсолютную шкалу 
температуры, названную в его честь, 
и построил первый в мире тепловой 
насос, который до сих пор обогрева-
ет Вестминстерское аббатство.

1925

В Голливуде состоялась премьера 
фильма Чарли Чаплина «Золотая 
лихорадка».

1927

Родился Владимир Мотыль, 
к инорежиссер («Белое солнце пусты-
ни», «Звезда пленительного счастья»).

1935

Из Кунцево (под Москвой) старто-
вал стратостат «СССР-1-бис», кото-
рый достиг высоты 16 км.

1940

Указом Президиума Верховног о 
Совета СССР в стране введен ы 
8-часовой рабочий день, 
7-д невная р абочая неделя 
и у головная о тветственность 
за опоздание на работу более 
чем на 21 минуту.

1941

Командир эскадрильи ВВС РККА 
капитан Николай Гастелло погиб, 
направив свой подбитый самолет 
с экипажем (лейтенанты А.А. Бур-
денюк, Г.Н. Скоробогатый, старший 
сержант А.А. Калинин) в скопление 
машин и танков противника.

1944

Родился Геннадий Зюганов, россий-
ский политик.

1945

Представители 50 государств 
подписали на конференции в Сан-
Франциско Устав Организации Объ-
единенных Наций (ООН).

1948

В Западный Берлин, блокирован-
ный 23 июня советскими войсками, 
начались поставки жизненно важ-
ных ресурсов по Берлинскому воз-
душному мосту.

1953

В СССР арестован Лаврентий Берия.

1954

В поселке Обнинское в Калужской 
области СССР произведен энергети-
ческий пуск первой в мире Обнин-
ской атомной электростанции.

1957

Совет по медицинским исследова-
ниям Великобритании опубликовал 
первые доказательства высокой 
зависимости частоты заболеваний 
раком легкого от курения.

1977

Скончался Сергей Лемешев, рус-
ский оперный певец (лирический 
тенор).

2002

Московский городской суд заочно 
приговорил бывшего генерала КГБ 
Олега Калугина к 15 годам заклю-
чения в колонии строгого режима, 
признав его виновным в соверше-
нии государственной измены.

2003

Верховный суд США постановил, что 
запрет гомосексуальных отношений 
противоречит Конституции страны. 
И началось…

•ТРУДЫ•

К внешнему виду и дресс-коду стюардесс авиакомпании предъ-

являют очень строгие требования, за что им наверняка бла-

годарны пассажиры, которым красавицы в изящной форме 

помогают коротать время в долгих полетах. Но мало кто знает, 

чего это стоит стюардессам, которые нас встречают и провожа-

ют у трапа самолета. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Израильские стюардессы 

демонстрируют натруженные 

ноги. А нашим девушкам 

шпильки  – не помеха.
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